

УДК 94:356.1-057.36(477.73) «1904/1905»

ЮРИЙ ДЕМЬЯНЕНКО

г. Николаев

ОФИЦЕРЫ 58-го ПЕХОТНОГО ПРАГСКОГО ПОЛКА – УЧАСТНИКИ РУССКО-ЯПОНСКОЙ ВОЙНЫ 1904–1905 гг. (ЧАСТЬ II: Л – Я)

Впервые приведены новые факты из биографии 27 офицеров, служивших в разное время в этом пехотном полку, их сослуживцев, членов их семей, родственников.. Реконструированы обстоятельства боев под Вафангоу в июне 1904 г., под Мукденом в январе-марте 1905 г. Даны факты о японских военных тактических новшествах и использовании западных наемников. Пояснены некоторые причины успеха японских войск в Мукденской операции, приведена определенная информация о потерях русской армии. Впервые приведена информация об персональной деятельности этих офицеров в 19-20 ст., включая годы выпуска из учебных заведений. Приведены данные о рождении, свадьбе, смерти или ранении, других обстоятельствах воинской службы, даты гибели в бою, отставке.

Ключевые слова: офицер, семья, политическое убийство, русский, японец, биография, военный советник, наемник, военная гимназия, военная служба, награда, орден, смерть.

«Такой полководец, который, выступая, не ищет славы, а отступая, не уклоняется от наказания, который думает только о благе народа и о пользе государя, такой полководец – с о к р о в и щ е для государства».

«Искусство войны», Сунь-цзы. Гл. X, 12.

Целью статьи является восстановление биографий офицеров 58-го пехотного Прагского полка (58-й пп.), который в 1874–1918 гг. дислоцировался в Николаеве. Научная новизна состоит в составлении кратких биографических справок, содержащих сведения о погибших в ходе русско-японской войны 1904–1905 гг. (далее – РЯВ), скончавшихся в период 1905–1914 гг. или позднее от последствий пребывания на фронте. Историография вопроса подробно рассмотрена в 1-й части статьи [15, 65–78].

Во второй части статьи более широко рассмотрены отдельные аспекты международных отношений в период до, во время, после РЯВ. За время после публикации 1-й части этого исследования вышла статья Ю. Н. Демьяненко, посвященная биографии участника РЯВ Перепелицына Евгения Николаевича (7.03.1859, Херсонская губ. (?) – 13.02.1916, Николаев (далее – Н.), (знак † – похоронен по христианскому обряду) † 14.02.1916, Н.), поэтому его биография отсутствует в данном исследовании [14, 20–26].

В 1-й части статьи рассматривались судьбы украинца М. С. Шевченко, голландца-бура

Ван дер-Марье, француза-бура дю Плесси как примеры двойных стандартов избирательно, но целенаправленно, применяемых правящими кругами стран англо-американского мира, их агентами, их японскими союзниками по отношению к лицам, становящимися на их пути к превращению мира в однополярный, где все другие цивилизации были бы лишь вассалами или сырьевыми придатками узкой группы лиц, правящих anglosaxendom'ом. Показательной в отношении таких агентов к жителям Российской империи является судьба одного из представителей высшего сословия – поручика лейб-гвардии Преображенского полка князя В. Д. Бутурлина. Он являлся единственным сыном генерал-лейтенанта Д. С. Бутурлина и графини Бобринской. Служение его рода Российскому государству насчитывало более 650 лет – с середины XIII ст., когда знатный феодал из Германии перешел вместе с дружиной на службу к князю Александру Невскому, получив имя Рыкша и боярский титул [76, 2–3]. В истории взаимоотношений Украины и России известен его потомок – князь В. Бутурлин, глава посольства царя Алексея Михайловича, приводивший к

присяге гетмана З.-Б. Хмельницкого, козацкую старшину, мещанство в Переяславе 18–21.01.1654 г., затем приводившего к присяге поочередно – Киев, Нежин, Чернигов [17, 34–35]. Такого знатного человека как В. Д. Бутурлин не вывезти в клетке как беспаспортного сына вдовы, украинца М. Шевченко. Но, в отношении и бедного вдовьего сына М. Шевченко, и обладателя миллионного состояния, князя В. Д. Бутурлина, действовал один принцип, получивший чёткую формулировку в годы второй мировой войны – «*Der Russe muss sterben, damit wir leben*» («русские должны умереть, чтобы жили мы»), – гитлеровцы выражались без лукавого Викторианского притворства. Судьба самого В. Д. Бутурлина не менее трагична и поучительна чем доля М. С. Шевченко. В 1897 г. было основано «Русско-английское промышленное товарищество», в его состав вошло «13 полных товарищей» (полноправных акционеров), В. Д. Бутурлин был одним из них. А к началу 1910 г. в живых оставались В. Д. Бутурлин и его зять и наследник, помещик Виленской губернии Обрион де Ласси. Остальные акционеры «умерли неестественной или «случайной» смертью» [76, 2–3]. Пользуясь связями князя в Петербургском высшем свете неизвестное лицо, или группа лиц, прибрало к рукам миллионные состояния русской аристократии. Когда необходимость в связях отпала, отставной к 1910 г. поручик был устранен. Прежде всего, недоброжелатели разрушили его репутацию, втянув его в кутежи и скандальный брак с родственницей О. де Ласси, артисткой Зикé. Пройдя через все этапы тайного унижения (следуя триаде французских выражений: «*mal de chien*», «*mal de dent*», «*mal du siècle*» [«маль дэ шъян», «маль дэ дан», «маль дю съёкль»] – (1-е: разг. фр. – «хандра», 2-е: разг. фр. – «страстная любовь», 3-е: фр. – «болезнь века» (выражение, обозначавшее прежде всего пресыщение жизнью, отраженное в произведениях французских романтиков 19-го ст., возможно другое значение) [52, 643–644], глубоко разочаровавшись в жизни, В. Д. Бутурлин уехал из С.-Петербурга, поселившись в Виленской губернии. В мае 1910 г. он заболел, во время лечения был отравлен зара-

женным шприцем своим лечащим врачом, доктором Владимиром Кирилловичем Панченко (1850 – п. хх.08.1911) и 14.05.1910 г. скоропостижно скончался [75, 4]. Помещик П. П. О. де Ласси получил в наследство ок. 8,5 млн. рублей. Доктор Панченко был арестован, а новоиспеченному миллионеру вначале все сошло с рук. Но его иностранные покровители были прежде всего заинтересованы в деньгах, а не в доказательстве невиновности российского подданного Патрикия Петровича Обриена де Ласси. При дальнейшем рассмотрении уголовного дела по факту отравления В. Д. Бутурлина О. де Ласси и В. К. Панченко были приговорены к лишению всех прав, состояний, преимуществ, ссылке на каторжные работы: 1-й – бесечно, а 2-й – на 15 лет. Позже, 2-му осужденному, как престарелому, каторгу заменили заключением в Петропавловской или Шлиссельбургской крепости [89, 2]. Находясь на каторге О. де Ласси направил ходатайство о переводе в одну из тюрем Южной Сибири, одновременно готовя побег с каторги через китайскую границу. Тайные покровители не оставили его и здесь. При тщательном обыске план побега и инструмент для перепиливания кандалов были найдены, а срок ношения кандалов увеличен с 6-ти первых лет каторжных работ до пожизненного [92, 3]. Автор статьи склонен сделать предположение, что он сам был лишь подставной фигурой, за его спиной стояла могучая иностранная финансово-промышленная корпорация, наверняка, в союзе в разведслужбой того же, или иного иностранного государства. Возможно этих корпораций (государств) было несколько. Общая сумма «сравнительно честно отобранных» от акционеров денег превышала 50 млн. рублей (т. е. стоимость пяти-шести новейших 12-ти пушечных броненосцев с калибром орудий 305 мм., которых не хватило России в Цусиме, если бы нашелся во флоте адмирал более предусмотрительный и умелый, чем З. П. Рождественский). В 7-ю годовщину гибели адмирала С. О. Макарова на рейде Порт-Артура «Николаевская газета» напечатала статью П. С. Кранова, главы общества обновления флота, который сослался на слова одного из японских офицеров флота: «*Был у Вас*

редкий, выдающийся человек, адмирал Макаров, но разве ценили его у Вас?! Многие-ли из Ваших офицеров были знакомы с его произведениями, с теми принципами морской войны, которым он учил? – Нет. А у нас его книги были переведены на японский язык, его тактика изучалась и по его-же тактике мы Вас и разбивали» [86, 2].

Можно проанализировать судьбу еще одного человека – Дьяченко Н. Н., служащего русского МИДа. Николай Николаевич Дьяченко (ок. 1878 – 18.08.1910, Баден-Баден, Германия, † п. 10.09.1910, СПб.), сын п. п. гр., камер-юнкер двора Е.И.В., кол. ассессор, секретарь русского посольства в Цетинье, Черногория, в 1909-1910 гг. [11, 806; 12, 861], скончался «скоропостижно» [81, 2]. Он умер, собираясь возвратиться в Черногорию на празднование 50-летия короля Николая I. Неожиданная смерть секретаря посольства осталась загадкой, иначе как объяснить смерть молодого человека в расцвете сил, принимавшего участие в парфорсных охотах осенью, т. е. не просто здорового, а отменно физически развитого, обладавшего железным здоровьем. Видимо, находясь в одном из центров неформального общения европейских политиков, прочих влиятельных лиц (лечебные воды) он, посредством личного общения, узнал такую информацию, которая, по мнению «демиургов» нового мирового порядка не должна была стать достоянием общественности, тем более – попасть в Россию, быть опубликованной там. По мнению автора, несколько факторов могли повлиять на его смерть: 1) подписание 21.06.1910 г. российско-японского дополнения к конвенции тех же стран от 17(30).07.1907 г. «по упрочению мира на Д. Востоке», об окончательном поддержании status quo в Манчжурии (За Японией оставалась Южная и Центральная Манчжурия, откуда русские были вытеснены в ходе РЯВ 1904-1905 гг., за Россией – Северная Манчжурия) [77, 1-2]; 2) особую роль в русско-японском урегулировании на Д. Востоке сыграл британский посол в СПб сэр Артур Николсон, который «переиграл» германского посла в СПб графа Пурталеса, втягивая Россию в свою игру и потенциально «присоединяя» Японию к Антанте (британо-

французско-русскому союзу) 1907 г., т. е. делая его четверным и направленным против стран Центрального союза (Германия-Австро-Венгрия-Италия), созданного еще в 1883 г.; 3) правительственная и правая германская пресса немедленно отозвались на подобные действия британского посла: в частности газета «*Tägliche Rundschau*» в конце июня 1910 г. опубликовала статью, в которой раскрыла британские интриги в СПб, предостерегая Россию от чрезмерного сближения с англо-французским союзом [77, 1-2]. В тоже время, британская интрига привела в провалу германской стратегии, которая состояла в отвлечении внимания России от своей европейской части, в частности от западных военных округов, и поиска для себя территориальной и прочей выгоды на Д. Востоке; 4) Берлинские эксперты были правы в том, что мирное существование Европейского континента в целом было возможно при отсутствии крупных противоречий между двумя континентальными государствами с крупнейшими полевыми армиями – Россией и Германией. Даже в условиях давно развалившегося союза трех императоров от 1815 г., противоречия не были еще настолько выражены, чтобы стать причиной мировой войны. Другое дело, что Германия искала для себя выход в переориентации основного внимания России в Азию, оставляя Балканы в частности, а Европу в целом, в сфере особого внимания стран центрального блока. Об этом «стыдливо» умалчивали в «*Tägliche Rundschau*», «*Berliner Tageblatt*», «*Das Nationale Deutschland*» (статья известного германского военного эксперта графа Ревентлова) [72, 1], прочих рупорах германского милитаризма. Политика отвлечения началась задолго до 1904–1905 гг., даже намного ранее концессионного кризиса на реке Ялу в 1903 г. К примеру – официальный Берлин способствовал конному пробегу японского генерала Фукушимы, кадрового разведчика, через всю европейскую и сибирскую части России еще в 1893 г., т. е. предварительной разведке потенциальных возможностей Транссибирской ж/д, и не только. Можно, в догонку к событиям 125-летней давности, сказать много нелепых слов о преступно-бездарной работе

русской контрразведки в конце 19 в., но ходатайство на проезд Фукушимы, по материалам газет, прибыло все же не из Лондона, а из Берлина [74, 1]. И официальный Лондон, и официальный Берлин, целенаправленно способствовали скорейшей милитаризации Японии, обучению японской армии новейшим тактикам ведения боя, с использованием опыта предыдущих военных конфликтов, в частности англо-бурской войны 1899–1902 гг. (снайпинг, концентрация ударных сил на главных направлениях, лидитные снаряды, защитная униформа, поддержка рассыпного строя своей пехоты плотной пулеметной стрельбой и т. д.). В 1885–1888 гг. германский майор Меккель (позже – ген.-майор) состоял одним из главных иностранных советников, обучавших японскую армию [119] (ил. 2). Армия микадо подвергалась жесткой муштре, в ней господствовал воистину прусский дух чинопочитания и презрительного отношения к жизни нижнего чина – солдата. В мае 1905 г. под Гунчжулином в плен попала целая японская рота, сообщившая сведения о том, чем достигается стремительность и фанатическое упорство атак: *«Офицеры идут ... не перед ротами, а позади, с револьверами в руках и застреливают каждого повернувшего назад нижнего чина. Батальонные командиры идут позади батальона и стреляют каждого отступающего, не исключая и офицеров. Дальше батальона этот порядок не восходит. Взятая в плен рота принадлежит армии Ноги. Офицеры рассказывают, что под Порт-Артуром две роты дважды поворачивали назад; тогда Ноги пропустил их маршем мимо остальных и расстрелял всех до одного»* [103, 3].

Представитель же Великобритании, главного японского союзника в этой войне, кадровый британский разведчик сэр Иан Стэндиш Монтегю Гамильтон (ил. 1), занимавший пост генерал-квартирмейстера Военного министерства в 1902–1904 гг., с самого начала РЯВ находился при штабе командующего японской армией маршала Оямы в качестве военного советника [18, 137–139]. В случаях, где интересы Великобритании и Германии совпадали, они действовали сообща, вытесняя Россию из Манчжурии японскими руками. В бою под Вафангоу 1-2.06.1904 г. японцы

стали применять снайперский огонь – выстрелами доек (или сдвоенных доек) снайперы поражали офицеров в стрелковых цепях, стремясь дезорганизовать управление пехотой. В одном из трех русских полков, оказавшихся в самом центре боя – 3-ем Восточно-Сибирском стрелковом полку (далее – ВССП), из строя выбыло 22 офицера, в своем большинстве они получили не осколочные, а именно пулевые ранения. Это: ком. бат. – подполк. Федоров Константин Степанович (21.05.1858 – п. хх.01.1906) (ранен в стрелковой цепи) [45, 1137; 48, 1015], ротные командиры – кап. Раздеришин Павел, Повало-Швайковский Николай, Котловский Василий, Хаскин Михаил, Павловский Павел, Пантелеймонов Михаил, Маховка Дмитрий (ранены), Кудревич Мариан (ранен и остался на поле боя), шт.-к. Лузин Петр (убит), Шорохов Сергей (ранен в стрелковой цепи двумя пулями, оставлен на поле боя, после того, как очнулся, нашел в себе силы перевязать себя, пройти 8 верст и выйти к своим) [56, 1], пор. Богданов Владимир (убит), Имшеник-Кондратович Константин, Киринский Елисей, Семенов Василий, Редькин Владимир, Семенов Модест, Галчинский Василий, подпоручики Луценко Григорий, Нефедовский Тимофей, Королев Федор, Дубровский Константин (ранены) [53, 244; 54, 264]. Младший ротный офицер 36-го ВССП шт.-к. Задерако Сергей Александрович был тяжело ранен пулей в голову на большом расстоянии (читай – превышающем дальность поражения ружей, находившихся на вооружении японской армии – Д.Ю.Н.). Газета «Одесские новости» прямо указывает на наличие европейцев в японской армии во время этого боя, но в официальном 10-ти томном исследовании истории РЯВ об этом нет ни слова [31, 70–71, 96–97; 56, 1].

Там же, где британо-германское соперничество за колонии прибретало особую остроту, англичане не брезговали испытать тактические военные новшества на войсках своего ситуативного германского союзника-соперника по Д. Востоку. К примеру: сообщением из Капштадта (Южная Африка) от 17.06.1905 г. было подтверждено, что туземцы в Карасских горах (терр. германской юго-западной Африки, сопредельной с английской) разбили два

значительных германских отряда капитана Зиберта и майора Камтце, причем только убитых германцев насчитывалось около 100 человек (15 офицеров и ок. 85 рядовых и унтер-офицеров) [104, 1]. Соотношение убитых офицеров и нижних чинов не 1:20/1:25, а менее чем 1:6. Можно предположить, что в этом бою использовалась та же тактика, что и в сражении под Вафангоу 1–2.06.1904 г. Возникает еще несколько отнюдь не риторических вопросов: кто научил местные африканские племена герреро современной тактике боя, не британский ли генерал И.С. Монтегю Гамильтон, бывший в 1899–1900 гг. командиром 7-й бригады при осаде Ледисмита [18, 198], заимствовав схожую тактику буров, и не было ли среди африканских туземцев английских инструкторов и бурских стрелков?

Определенные тайные силы, заинтересованные в возникновении и поддержании русско-японского конфликта на Дальнем Востоке расправлялись не только с русскими дипломатами, по тем или иным причинам не устраивавших хозяев мира, «полудержавных мировых властелинов», но и мстили руками местных исполнителей их семьям. Андрей Федорович Гамбургер известный дипломат, отдавший дипломатической службе более 40 лет и в 1897–1898 гг. в чине действительного тайного советника занимавший пост Статс-Секретаря МИДа [9, 572; 10, 597], был вынужден уйти в отставку до 1900 г., а в 1904 г. скончался. Его вдова, Марцелина Гамбургер, после его смерти была специально признана сумасшедшей из-за поддельных документов, предоставленных ее доверенным лицом – присяжным поверенным Станиславом Белза. Он добился изоляции пожилой женщины, которую не выпускали на улицу, держа в запертом помещении с темными окнами. По смерти мужа ей полагалось по 20 тыс. руб. дохода и 3 тыс. пенсии, С. Белза пользовался ее деньгами. В декабре 1911 г. она умерла, оставив около 80 тыс. руб. на благотворительность. С. Белза вновь подделал документы, получив 80 тыс. руб. и драгоценности. Оказалось, что у умершей есть дальние родственники, о которых поверенный не знал. Преступные схемы С. Белза были разоблачены, но он успел тайно бежать, предположительно скрывшись в Восточной Индии [93, 4].

Случаи гибели или компроментации представителей высшего сословия, особенно из среды русской аристократии в период, как предшествовавший РЯВ 1904–1905 гг., так и предшествовавший 1-й МВ – не единичны. Особенную вражду неких тайных сил вызывали представители наиболее знатных родов государства, стоявших на умеренных политических позициях. Например: после сентябрьского 1911 г. убийства премьера П. А. Столыпина, 3.10.1911 г., в вагоне поезда около Новочеркасска, был убит князь П. Н. Трубецкой (род. 5.10.1858 г.), юрист, окончивший И.М.У. в 1881 г., являвшийся депутатом Государственной Думы с 1904 г. от партии центристов. Свои политические взгляды он отстаивал твердо, в земельном вопросе защищал дело народного представительства, но не шел дальше славянофильского определения «земле – силу мнения», т. е. проведение постепенных реформ через законосовещательные учреждения, способствующие созданию крепких с/х предприятий и устанавливающих заслон земельным маклерам-спекулянтам [90, 3]. Спекуляция землей приводила к разорению мелких собственников и резкому обострению социальных отношений. Противоположные случаи помощи крестьянам были единичны. В 1910 г. 3000 десятин земли Рябушинского сельского общества за неуплату % были выставлены на торги крестьянским поземельным банком. При открытии торгов всю землю купил выходец из семьи старообрядцев И. Е. Усачев, состоявший гласным Саратовского губернского и уездного земств, по 40 руб. за десятину, всего – за 120000 руб. Земельные спекулянты предлагали ему за эту землю суммы от 300000 руб., но он продал ее прежним владельцам – Рябушинскому сельскому обществу за те же 120000 руб., т. к. он всю жизнь провел среди этих крестьян [88, 3].

В конце апреля 1911 г. в Московском городском суде был оглашен приговор по делу о получении денег обманом на благотворительные цели. Пользуясь доверием князя Н. Волконского, группа лиц вовлекла его в свои сомнительные финансовые махинации и он, преследуя вначале благие цели, оказывая им финансовую помощь, в результате

был осужден на 5 мес. арестантских рот. По этому делу главным обвиняемым проходил некий г-н Сенкевич, который был осужден на 18 мес. арестантских рот; остальные обвиняемые получили меньшие сроки: г-н Пиров – 12 мес., г-н Музыченко – 8 мес. [87, 2].

Жертвами агентов тайного мирового закулисья становились не только подданные Российской империи, а любое лицо, оказывавшее такое влияние на правительство своей страны, которое шло вразрез с интересами тайных обществ. В феврале 1911 г. в Риме была жестоко-показательно убита статс-дама королевы Елены, Джулия Тригоне. Дж. Тригоне, дочь Лючио Таска, князя ди Куто, сестра депутата-социалиста Алессандро Таска оказывала смягчающее, миротворческое влияние на свою патронессу, та, в свою очередь – на итальянского короля Виктора-Эммануила III (годы правления – 1900–1946 гг.). Сначала имя статс-дамы подвергалось травле в прессе, публиковались подметные письма, ее преследование в чем-то напоминало травлю А. С. Пушкина международной мафиозной группой Геккерен-Дантес-Нессельроде. Обе ее сестры – графиня Пальма и баронесса Чичанчифава погибли во время Мессинского землетрясения в декабре 1908 г. Пользуясь трагедией в семье, в завершение травли, ее преднамеренно свели с профессиональным ловеласом, бароном Винченцо Патерно, офицером Аостского кавалерийского полка. Частная переписка Дж. Тригоне и В. Патерно была перехвачена и подброшена мужу Джулии. Он потребовал развода и ради детей, девочек 7 и 10 лет, статс-дама порвала связь с офицером. В. Патерно удалось заманить Дж. Тригоне в гостиницу возле ж/д вокзала и перерезать ей сонную артерию (по версии официального полицейского отчета, опубликованного в газетах), затем он сам либо решил покончить с собой, либо симулировал самоубийство, выстрелив в себя из револьвера, но остался в живых. Вскоре «партия войны» в правительственных кругах Италии взяла вверх. После этого партия итальянских националистов Габриэле Д'Аннуцио образовала альянс с «ультрареволюционным» крылом официально расколовшейся в 1912 г. партией социалистов во главе с Бенито Муссолини, будущим

дуче фашистской Италии, а умеренное крыло социалистической партии во главе с Биссолатти, который стоял у истоков основания этой партии в 1882 г., политическая программа которого частично напоминала программу русского центриста П. Н. Трубецкого (образование кооперативов, программа взаимопомощи мелких и средних землевладельцев через кредитование своими силами, без использования кредитных ресурсов международного финансового капитала, широкое развитие местного профсоюзного движения) было оттеснено на обочину политической жизни. В том же 1911 г. Италия начала войну против Османской империи, а к 1912 г. захватила Ливию и Додеканесские острова [20, 397; 83, 3].

Но в дальнейшем усилении Италии в Африке не была заинтересована та же Великобритания. Уже к осени 1911 г. военная кампания итальянцев в Ливии столкнулась с умело направляемым противодействием. Захватив прибрежные области Триполи и Бенгази, итальянцы не смогли овладеть областью Сениуссия, являвшейся буферной зоной между итальянскими и английскими владениями в Северной Африке [20, 397]. Британское Военное министерство не могло допустить ее захвата и максимального приближения итальянцев к границам Египта. В этой области расположены очень древние оазисы, известные из истории Древнего Востока, в частности – оазис Сива, который посещал еще Александр Македонский в 332 г. до н.э. В конце октября 1911 г. возникло малоизвестное в начале XX ст. в Европе и совершенно забытое теперь «дело о телеграмме поручика Монтегю». Британский поручик Герберт Монтегю (случайно или нет – однофамилец того самого И.С. Монтегю Гамильтона), находившийся в составе турецкой армии как «доброволец», обойдя итальянскую цензуру, передал через издание «*Central News*» информацию, что итальянцы убили около 300–400 человек местного мусульманского населения, среди них – много женщин и детей [91, 2]. Позднее выяснилось, что количество убитых было сильно преувеличено, было расстреляно несколько военных. Но такое и подобные сообщения привели к массовому росту мусульманских националистических движений, чем, в свою очередь,

поспешила воспользоваться Германия, ударив в спину своего старого союзника по Тройственному союзу 1882 г. – Италию, ради потенциального нового союзника – Османской империи. Последствия такой радикализации ощутили и на территории Российской империи. В частности: Департамент МВД через 4-е делопроизводство издал циркулярное обращение от 12.03.1912 г. за № 48047 ко всем губернаторам, генерал-губернаторам, градоначальникам, Варшавскому Обер-полицмейстеру, в котором отмечалось, что, «по сведениям, полученным в редакции татарских газет, присылаемых из Берлина имеются воззвания от имени «Братьев мусульман» проживающих в Германии на арабском языке, в которых указывается на бедственное положение <их> в Оттоманской империи, на территорию которой совершается нападение со стороны Италии. Отмечается установленное Богом повсеместное единение всех мусульман. Излагается призыв к посильным пожертвованиям имуществом и личными силами на поддержку Турецкой империи в войне с Италией. Берлинский адрес послания: «Dr. Moharret Bey, 155 Ugland Strasse, Berlin» [2, 66].

Такими средствами и методами мировые финансовые воротилы, названные после 2-й мировой войны транснациональными корпорациями, их покровители из состава всевозможных тайных обществ, их платные наемники, толкали страны мира в горнило 1-й мировой войны, а РЯВ, как наиболее масштабная по своей величине прелюдия к ней, была названа, причем, в англо-американской же историографии, нулевой мировой войной – «World War Zero» [120].

Судьба многих из солдат и офицеров Р.И.А., противостоявших агрессивной политике кругов, наживающихся на войнах, до сих пор остается неизвестной. В частности, только в этом году автору статьи удалось восстановить биографию одного из защитников Порт-Артура Солоникио Ксенофонта Ивановича (20.01.1862 – 22.11.1904, П.-Артур), который с 1904 г. числился пропавшим без вести. К.И. Солоникио 2.10.1903 г. был назначен ком. 10-й роты 27-го ВССП, находился в крепости с первого дня ее обороны, 27.01.1904 г. 2.08–14.08.1904 г. – участник обороны Соля-

ной горы. 20.10.1904–10.11.1904 г. – участник обороны Курганной батареи и форта № 2. 13.11.–22.11.1904 г. – подполковник, командир правого боевого участка на Плоской горе. 22.11.1904 г. – последний комендант горы Высокая, ключевого пункта обороны, погиб в штыковом бою при отражении штурма. Из защитников этого рубежа никто не остался в живых, а тело Солоникио не было найдено, т. к. трупы были до такой степени изуродованы японцами, что не представлялось возможности их опознать [22, 387–389; 39, 705; 117; 118].

Рассмотрим 2-ю часть биографических справок об офицерах 58-го пп.

Леонард Василий Семенович (ил. 3) (ок. 1877/1878 – п. хх.01.1910). Из дворян Херсонской губернии. 1888 г. – поступил в Николаевское Александровское реальное училище (НАРУ), курс обучения не окончил [5, X]. 1898–1902 гг. – подпоручик (подпор.) 58-го пп. [6, 69]. 1903–1904 гг. – поручик (пор.), зав. хлебопекарней полка. Проживал: ул. 3-я Слободская, 70 [7, 99]. Участник РЯВ. 1908–1910 гг. – штабс-капитан (шт.-к.) 24-го ВССП, 6-й ВССД, г. Хабаровск [23, 393; 24, 418]. Награды: 1896 г. – серебряная медаль «В память царствования Императора Александра III» (с. м. в п. ц. АЗ). Семья: 17.02.1907 г. «дочери и сыновья выражали благодарность за помощь в похоронах и всем почтившим память Леонард Маргариты Кузьминичны, скончавшейся на днях» [66, 1].

Максимов Иван Васильевич (ил. 4) (15.03.1862 – 9.11.1914, Н., † 11.11.1914, Н.). Православный. Образование получил в НАРУ, поступив в 1877 г., окончив – в 1880 г. [5, X, XXVI]. 1880–1881 гг. – учеба во 2-м Константиновском ВУ. В службе ВВ с 1.09.1881 г. Подпор. (ст. 14.08.1884). Пор. (ст. 14.08.1888). Шт.-к. (ст. 15.03.1898). Капитан (кап.) (ст. 6.05.1900). В 1901–1904 гг. – кап., командир (ком.) 10-й роты 58-го пп. (ул. Никольская, 8) [6, с. 68; 7, с. 98]. Участник РЯВ в составе 58-го пп. Был ранен во время боя в логу 16-17.02.1905 г., у д. Баотайцзы, командуя 6-й ротой 58-го пп. [82, 3]. 1906–1912 гг. – кап., ротный ком. 58-го пп. [23, 242; 24, 248; 26, 71]. Подполковник (подполк.) (ст. 6.02.1912). В 1912–1913 гг. – подполк., ком. бат. 59-го пех. Люблинского полка, Одесса [47, 1241].

Награды: 1896 г. – с. м. в п. ц. АЗ; 1906 г. – орд. Св. Влад. 4 ст. с м. и б.; 21.09.1907 г. – орд. Св. Ан. 3 ст. с м. и б. [71, 3]; 25.02.1911 г. – орд. Св. Стан. 2 ст. [84, 3]; 1912 г. – светло-бронзовая медаль «100 лет войны 1812 г.» (св.-бр. м. 100 л. в. 1812 г.); 1913 г. – светло-бронзовая медаль «300 лет царствования дома Романовых» (св.-бр. м. 300 л. ц. д. Роман.). На авг. 1914 г. – подполк., нач. хоз. части 58-пп., (ул. Б. Морская, 4) [8, 58]. Выйдя в отставку в чине полк. проживал в Николаеве. Умер в Николаевском морском госпитале и похоронен на Ник. гор. кладб. [13, 186]. В метрической книге (МК) Св. Николаевской (полковой) церкви есть запись о его венчании: «7.10.1892 г. пор. 58-го пп. И. В. Максимов, православный, 30 лет, 1-м браком и девица Александра, дочь умершего кол. советника Порфирия Турчанинова, православная, 17 л., 1-м браком. Свидетели по жениху: шт.-к. 58-го пп. Яков Иванов Макаров и кандидат Петровской академии Владимир Леонтьевич Ольшевский. По невесте: подпор. 58-го пп. Владимир Алексеев Вахнин и Василий Евграфов Черенков. Венчал полк. свящ. Феодор Александров» [3, д. 1149, лл. 22 об-23], в МК Св. Николаевской (греческой) церкви есть запись о крещении его дочери: «11.07.1894 г. – родилась, 5.08.1894 г. – крещена Вера. Родители: поручик 58-го пп. Иоанн Василиевич Максимов и его законная супруга Александра Порфириевна (оба православного вероисповедания). Восприемники: кол. асс. Димитрий Димитриевич Толпегин и вдова кол. сов. Вера Николаевна Турчанинова» [3, д. 1193, лл. 54 об-55].

Малаховский Владислав Рафаилович (III чтив. XIX в. – п. хх.01.1910). 1900–1902 гг. – подпор. 58-го пп. Проживал по адерсу: ул. Потемкинская, 38 [6, 69]. В 1903–1904 гг. – пор. 58-го пп., находился в составе воен. контингента на о-ве Крит [7, 100; 30, 108]. Участник РЯВ. 1908–1909 гг. – шт.-к. 17-го ВССП, 5-й ВССД, с. Березовка, близ Верхнеудинска; 1909–1910 гг. – шт.-к. 14-го ВССП, 4-й ВССД, с. Песчанка, близ Читы [23, 385; 24, 407].

Малиновский Владимир Федорович (ок. 1878/1883 – п. хх.08.1914). Православный. Окончил ОдПЮУ. В 1903–1904 гг. – подпор. 58-го пп. (ул. Рождественская, дом Р.-Богородичного Собора) [7, 100]. 30.09.1904 г. –

отбыл в составе полка на Д. Восток. 17.02.–24.02.1905 г. – участник боевых действий. 24/25.02.1905 г. – при отступлении от Мукдена пропал без вести, возможно попал в плен [105, 4]. В апреле 1905 г. Особый отдел Генштаба по сбору сведений об убитых и раненых солдатах и офицерах в РЯВ сообщил, что поручик В.Ф. Малиновский попал в плен тяжелораненым [102, 3]. 1906 г. – освобожден из плена. 1906–1907 гг. – пор. 58-го пп. В 1908–1909 гг. – пор. 58-го пп. [23, 242]. 1909–1910 гг. – шт.-к. 58-го пп. [24, 248; 26, 72; 27, 64; 28, 140]. 1913–1914 гг. – шт.-к., младш. офицер 9-й роты 58-го пп. (ул. Католическая, 12) [8, 58]. Участник 1-й МВ. Награды: 1905 г. – орд. Св. Стан. 3 ст.; 1906 г. – св.-бр. м. в пам. РЯВ; 15.01.1907 г. – орд. Св. Ан. 4 ст. «за отличия в делах против японцев» («за б. о.») (ВП по ВВ 15.01.1907 г., с. 5.); 1912 г. – св.-бр. м. 100 л. в. 1812 г.; 1913 г. – св.-бр. м. 300 л. ц. д. Роман. Был женат, родственница (приемная дочь (?) – Малиновская Мария Васильевна (25.02.1900, Н. – 11.01.1965, Н, †13.01.1965, Н.) (расположение захоронения указано ст. н. с. Николаевского краеведческого музея (НКМ) Т. Н. Губской во время экскурсии 12.08.2014 г.). Дальнейшие сведения о его судьбе очень противоречивы. По одной из версий он эмигрировал в Германию после 1918/1919 г. и умер в Берлине 16.09.1935 г. По другой – к 1918 г. был полковником Добровольческой армии, участником Терского антибольшевистского восстания, с 17.08.1918 г. – находился в офицерском отряде полковника Литвинова и умер в том же году [116, 96].

Мешабенский Александр Николаевич (ил. 5) (30.11.1855, Сороки, Бессарабской губ. – 23.07.1910, Н., † 25.07.1910, Н.). Православный. Родился в семье Сорокского 2-й гильдии купца Николая Мешабенского и его законной супруги (на 1881 г. – вдовы) Елены Ивановны [3, д. 1139, лл. 12 об-13]. Образование получил в Кишиневской мужской гимназии (МГ). В службе ВВ с 10.03.1873 г. как вольноопределяющийся 58-го пп., м. Сороки, Бессарабской губ. [3, д. 1131, лл. 42 об-43]. 1875–1876 гг. – учеба в ОдПЮУ. 19.11.1876 г. – выпущен прапорщиком (прапор.) в 58-й пп. Подпор. (ст. 14.03.1877). Апрель 1877 г. –

январь 1878 г. – участник РТВ, в 58-м пп. в Аккерманском и Бендерском уездах Бессарабской губ., в составе армейского корпуса, предназначенного для охраны Черноморского побережья [3, д. 1135, лл. 10об-11; 3, д. 1136, лл. 3об, 6; 79, с. 3]. Пор. (ст. 5.07.1881). Шт.-к. (ст. 15.03.1888) – «за отличия по службе» («за отл.»). Кап. (ст. 15.03.1896) («за отл.»). 10.05.1898 г. – ком. 11-й роты 58-пп., вместе с ротой отправлен на Д. Восток, в состав новосформированного 12-го ВССП [108, 2]. 1898-1900 гг. – ком. роты 12-го ВССП, П.-Артур. 1900-1901 гг. – участник боев в провинции Печили, Китай. Апрель-июнь 1900 г. – участник обороны г. Тяньцзинь. 4.06.1900 г. – участник штурма фортов Таку возле г. Тяньцзинь. 1900-1901 гг. – в. г. Далянь (Дальний), подполк., ком. бат. 12-го ВССП [25, 34]. Ценз командования ротой – 10 л. 6 м. [49, 403]. Подполк. (ст. 29.10.1900) («за б. о.») [49, 403]. 1902-1904 гг. – подполк., ком. бат. 4-го бат. 58-го пп. (ул. Потемкинская, 2) [7, 98]. 30.09.1904 г. – выступил с полком на Д.Восток. 5.10.1904 г. – подполк. (ст. 28.10.1900), «за отлично-усердную службу» [79, 3]. 18.02.1905 г. – вступил в командование 58-м пп. после контузии ком. 58-го пп. Абакановича С.К. 19.02.1905 г. – командовал боем у д. Васючжуанцзы. Благодаря его грамотному командованию полк избежал тактического окружения и вынес всех своих в тот день раненых [32, 241; 64, 2; 114, 1]. 20-21.02.1905 г. – в составе Эльтхайзского отряда 2-й Манчжурской армии, участник боя у д. Эльхайза [32, 388, 404]. 22-23.02.1905 г. – командовал 58-м пп. в составе сводного отряда г.-лейт. Гершельмана. 24.02.1905 г. – командовал 58-м пп. в составе сводного отряда г.-майора Мылова, участник боя у д. Тава [33, 17, 22, 24, 51]. 25.02.1905 г. – вернулся к командованию 1-м сводным батальоном 58-го пп. 25.02.1905 г. – в составе того же отряда, участник аръегардного боя в районе дд. Цуэртунь-Тава-Пухэ (в составе сводных батальонов 58-го и 59-го пп. и некот. других частей прикрывал отступление всей 2-й Манчжурской Армии, сорвав задуманное японцами окружение) [33, 130]. 26.02.1905 г. – ком. бат. 58-го пп., в составе сводного отряда (с. с. о.) г.-лейт. Гершельмана, участник аръегардного боя у д. Сиченпу [33, 225-226].

2.03.1905 г. – в с. с. о. г.-майора Голембатовского, участник аръегардного боя у м. Каолинзан [33, 268-269, 281-282]. 3.03.1905 г. – в с. с. о. г.-майора Некрасова, участник тяжелого и кровопролитного аръегардного боя у дд. Сити-Чингуа (прикрывал отход 8-го А.К. из состава 2-й Манчжурской Армии). В ходе боя был контужен [33, 285; 65, 2]. 1906-1910 гг. – полк., ком. бат. 58-го пп. [23, 242; 24, 248]. На 9-й день после его смерти в полковой Св. Николаевской церкви была отслужена панихида, а затем в офицерском собрании – поминальный обед [80, 1]. Награды: 1878 г. – св.-бр. м. в м. РТВ; 1894 г. – орд. Св. Стан. 3 ст.; 22.02.1896 г. – с. м. в п. ц. А.3.; 1900 г. – орд. Св. Ан. 2 ст. с м.; 1904 г. – орд. Св. Стан. 2 ст. «за отл.»; 1905 г. – орд. Св. Влад. 4 ст. с б. и надписью «За 25 лет»; 1905 г. – чин полк. «за отличия в делах против японцев» («за б. о.») [79, 3]; 1906 г. – св.-бр. м. в пам. РЯВ; 1906 г. – Георгиевское золотое оружие [45, 560; 49, 403; 87, 1; 79, 3].

Навасардиан Карпет Тигранович (1875/1880 – п. хх.04.1906). Армяно-григорианин. Родился в семье конторщика Тифлисского водопровода (?). Окончил Тифлисское ПЮУ(?). 1904 г. – подпоручик Башкадык-Ларского резервного батальона, г. Телави, Тифлисской губ. Декабрь 1904/январь 1905 г. – прибыл на Д. Восток. 22.02.1905 г. – официально переведен в 58-й пп [97, 1]. 16-17.02.1905 г. – участник боя в логу при д. Баотайцзы, в ходе которого был ранен, остался в строю [63, 2]. 18-25.02.1905 г. – участник аръегардных боев в составе 58-го пп. На 1.01.1909 г. – в запасе/отставке [23]. Награды: 1906 г. – св.-бр. м. в пам. РЯВ.

Наугольников Константин (? – п. хх.02.1907). Православный. 1905-1907 гг. – прапор. 58-го пп., призван из запаса арм. пех. Участник РЯВ в составе 58-го пп. Награды: 1906 г. – св.-бр. м. в пам. РЯВ; 16.01.1907 г. – орд. св. Стан. 3 ст. с м. и б. (за б. о.) (ВП по ВВ 16.01.1907, с. 6). На 1.01.1909 г. – в запасе/отставке [23].

Пассовер Антон Петрович (ил. 6) (13.06.1851, Подольская губ. (?) – 3.01.1922, Н., † 5.01.1922, Н.). Православный. Гражданское образование получил в Немировской МГ, Брацлавский уезд, Подольской губ. В

службе ВВ с 23.09.1871 г. вольноопределяющимся в 58-м Прагском пп., м. Сороки, Бессарабской губ. [3, д. 1131, лл. 42об-43]. 1874–1876 гг. – учеба в ОдПУУ. 19.11.1876 г. – выпущен прапор. в 58-й пп. Подпор. (ст. 14.03.1877). Апрель 1877 г. – январь 1878 г. – участник РТВ, в составе 58-го пп. в Аккерманском и Бендерском уездах Бессарабской губ. [3, д. 1135, лл. 10 об-11; 3, д. 1136, лл. 3 об, 6]. Пор. (ст. 29.05.1880). 1882–1883 гг. – полковой адъютант 58-го пп. [19, с. 149]; Шт.-к. (ст. 20.03.1885) (за отл.). Кап. (ст. 15.03.1891) [37, с. 251]. В период мая-июня 1895 г. капитан А. П. Пассовер внес денежные пожертвования в пользу пострадавших от пожара на Базарной площади города в ночь с 3 на 4 апреля 1895 г. [107, с. 1]. Подполк. (ст. 26.02.1898) («за отл.»). Ценз командован. ротой 58-го пп. – 12 л. 10. м. 26 дн., командовал батальоном 58-го пп. – 5 л. 1. м. 24 дн. [48, с. 1030]. На 1901 г. – подполк., командир 4-го бат. (ул. Потемкинская, 2) [6, с. 67]. В 1903–1904 гг. – находился на о-ве Крит с миротворческой миссией [7, с. 98; 30, с. 108]. Участник РЯВ в составе 58-го пп. 15.01.1905 г. – возглавлял атаку 1-го бат. 58-го пп., идя впереди батальонных цепей с развернутым штандартом южнее д. Бейтайцзы по направлению на важную в стратегическом отношении д. Сандепу (в январе 1905 г. там располагался штаб 5-й японской пех. див.). Если бы своевременно был дан приказ всему 58-му пп. атаковать, возможно наступил бы перелом в бою за д. Сандепу, которую не смогла взять 14-я пех. див. в ходе боев 12–15.01.1905 г. [62, с. 2]. Самостоятельно добился практически единичного локального успеха в частях всего 8-го А.К., атаковавшего д. Сандепу, заставив японцев отойти к д. Лаботай и потеряв всего 1 человека из батальона раненым (у японцев на этом участке отсутствовала артиллерия) [62, с. 2]. 17.02.1905 г. – участник боя у д. Бейтайцзы, 1-й бат. находился на позиции у д. Дахайтайцзы, являясь резервом бригады. 17–18.02.1905 г. – участник боя и отступления у д. Дахайтайцзы. 18.02.1905 г. – ранен и контужен во время боя при д. Даваньгапу [64, с. 2]. «За отличия в делах против японцев» произведен в полк. (ст. 17.02.1905) (ВП по ВВ, 9.09.1905, с. 1). С 20.10.1905 г. по 22.05.1908 г. –

полк., нач. хоз. части 58-го пп. [49, с. 508]. С 23.05.1908 г. по 3.06.1910 г. – полк., ком. 25-го пех. Смоленского полка 1-й бр., 7-й пех. див., г. Козеницы, Радомской губ. [24, с. 212; 50, с. 258]. Награды: 1878 г. – св.-бр. м. в пам. РТВ 1877–1878; 1880 г. – орд. св. Стан. 3 ст.; 1892 г. – орд. Св. Ан. 3 ст.; 1896 г. – с. м. в п. ц. АЗ; 1896 г. – орд. Стан. 2 ст. [45, с. 320]; 17.02.1905 г. – чин полк. («за б. о.»); 1906 г. – св.-бр. м. в пам. РЯВ; 10.02.1907 г. – орд. Св. Ан. 2 ст. с м. («за б. о.») [95, с. 1]. После демобилизации из армии проживал в Николаеве, полк. в отставке. В 1918–1921 гг. – в гражданской войне не участвовал, письмоводитель в г. Николаеве, проживал по адресу: ул. Плехановская (Потемкинская), 2. Жил очень бедно. Умер от порока сердца у себя дома [4, л. 15], похоронен на Ник. гор. кладб. Семья: 28.04.1896 – «капитан 58-го пп. Пассовер А. П., 45-ти лет, православного вероисповедания, сочетался законным 1-м браком с вдовою коллежского ассесора Марией Александровой Прохоровой, православного вероисповедания, 2-м браком, 38 лет. Свидетелями по жене были: поручик 58-го пп. Лаврентий Митрофанов Блинов-Панкратов и шт.-капитан 58-го пп. Теофил Игнатъев Вержбицкий. Свидетелями по невесте были: поручик 58-го пп. Петр Иосифов Бельвейс и подпоручик 58-го пп. Михаил Александров Трубников. Венчал полковой священник 58-го пп. иерей Феодор Александров Знаменский в полковой церкви» [3, д. 1153, лл. 23об-24]. Жена – Мария Александрова Пассовер (1858/1861 – 27.09.(10.10.)1925, Н., † 29.09.(12.10.) 1925, Н.), умерла «от аппендицита» [3, д. 1687, лл. 2об-3].

Пиотровский Яков Павлович (ил. 7) (25.07.1864 – п. хх.02.1910). Римо-католик. Образование получил в РУ и ПЮУ. В службе ВВ с 1885 г. Подпор. (ст. 4.12.1889). Пор. (ст. 4.12.1893). Шт.-к. (ст. 6.05.1900). В 1900–1901 гг. – младший ротный командир 58-го пп. (ул. Католическая, 12) [6, с. 68]. 1903–1904 гг. – зав. офицерской столовой и хозяин офицерского собрания (ул. Глазенаповская, 12) [7, с. 99]. В 1904–1905 гг. – шт.-к. 58-пп., участник РЯВ, участник основных боев в составе полка. 1905 г. – кап. (ст. 4.12.1901) [41, с. 1130]. 1906–1907 гг. – кап. 58-го пп. 1908–1909 гг. – в отставке по болезни. 1909–6.02.1910 гг. – кап., ротный ком. 58-пп. 7.02.1910 г. – уволен по болезни в чине

подполк. [23, с. 242; 24, с. 248; 101, с. 1]. Награды: 1896 г. – с. м. в п. ц. АЗ; 1905 г. – орд. Св. Ан. 4 ст.; 1906 г. – св.-бр. м. в пам. РЯВ [41, с. 1130]. Семья: 15.01.1893 г. – «*подпор. 58-го пп. Пиотровский Я. П., 29-ти лет, католического вероисповедания, сочетался законным 1-м браком с девицей Олимпиадой, дочерью умершего поручика Петра Ивановича Денисова, православного вероисповедания, 1-м браком, 23 года. Свидетелями по жениху были: пор. Димитрий Тарасович Селиваненко и Иван Васильевич Белявский. Свидетелями по невесте были: пор. Константин Васильевич Боровиков и Иван Христофоров Попандопуло. Венчал полковой священник 58-го пп. иерей Феодор Александров в полковой церкви*» [3, д. 1150, лл. 11 об-12].

Пирогов Роман Моисеевич (III чтив. XIX в., Елисаветград – п. хх.08.1914). Православный. Родился в семье мещанина. 1901–1905 гг. – служба вольноопределяющимся в 58-м пп. 1904–1905 гг. – участник РЯВ в чине зауряд-прапорщика. 16–17.02.1905 гг. – участник боя в логу при д. Баотайцзы. 18–25.02.1905 г. – участник аръегардных боев в составе 58-го пп. 1906–1907 гг. – зауряд-прапорщик 58-го пп. 26.11.1906 г. – участник праздника Георгиевских кавалеров в 58-м пп., знаменосец батальонного штандарта [61, с. 3; 64, с. 2]. Награды: 1905 г. – знак отличия военного ордена (ЗОВО) Св. Георгия 4 ст.; 1906 г. – св.-бр. м. в пам. РЯВ; 1913 г. – св.-бр. м. 300 л. ц. д. Роман. Семья: «23.01.1907 – родилась, 4.02.1907 – крещена Мария. Родители: з.-прапорщик 58-го пп. Р.М. Пирогов и законная жена его Стефанида Иоаннова. Восприемники: Киевской губ., г. Звенигорода мещанин Александр Ефремов Алтман и Таврической губ., Бердянского у., с. Ново-Полтавки крестьянка Наталия Данилова Демянко. Крестил полковой священник 58-го пп. иерей Михаил Феодоров Малявинский» [3, д. 1164, лл. 3 об-4]. Участник 1-й МВ (?).

Поплавский Фаддей Ромуальдович (ил. 8) (ок. 1865/1870 – до 18.03.1905, Севастополь, † до 18/19.01.1905, там же) [22, с. 91; 22, с. 80, прил.]. Римо-католик. 1896–1901 гг. – пор. 58-го пп. 1.06.1901 г. – шт.-к. (ст. с 4.08.1900) [111, с. 2]. 30.09.1904 г. – в составе полка отбыл на Д.Восток. 12.11.1904 г. – при-

был на Д. Восток, на ж/д станцию, г. Мукден [34, с. 36]. 15.11.1904 г. – пеший переход в д. Хаушань. 23.11.1904 г. – в составе 2-й Манчжурской армии г.-лейт. Гриппенберга. 25.11.1904 г. – из-за хронического туберкулеза был отчислен из 58-го пп. переводом в 50-й пех. Белостоцкий полк, расквартированный на южном берегу Крыма, г. Севастополь [22, с. 91; 22, с. 80, прил.]. Во время пребывания в Манчжурии туберкулез обострился. Наиболее холодное время во время боевых действий пришлось на январь-февраль 1905 г. (–30–35 °С), но слабым здоровьем офицер не выдержал ноябрьских морозов 1904 г. (–15–20 °С), болезнь прогрессировала, перевод в Южный Крым не помог, через несколько месяцев Ф.Р. Поплавский умер. Семья: «21.09.1897 г. пор. 58-го пп. Поплавский Ф. Д., 30-ти лет, католического вероисповедания, сочетался законным 1-м браком с дочерью отставного полк. девицей Клавдией Хрисанфовой Калагеоргий-Алкалаевой, православной веры, 1-м браком, 19 лет. Свидетели по жениху: подпоручик 58-го пп. Мечислав Львович Яксаквятковский и поручик 58-го пп. Димитрий Тарасьевич Селиваненко. По невесте: подпоручик Николаевского резервного батальона Петр Петрович Кретилин и поручик 58-го пп. Сергей Николаевич Азаров. Венчал полковой священник 58-го пп. иерей Ф. Знаменский» [3, д. 1154, с. 22 об-23]. «12.08.1898 г. – родилась, 13.09.1898 г. – крещена Зинаида. Родители: поручик 58-го пп. Ф.Д. Поплавский и законная жена его Клавдия Хрисанфова (урожденная Калагеоргий-Алкалаева). Восприемники: подпоручик 15-й арт. бригады Алексей Хрисанфов Калагеоргий-Алкалаев и жена поручика 58-го пп. София Хрисанфова Кишельская. Крестил полковой священник 58-го пп. иерей Михаил Феодоров Малявинский в полк. церкви» [3, д. 1155, лл. 4 об-5]. «30.03.1900 г. – родился, 16.04.1900 г. – крещен Вячеслав. Родители: поручик 58-го пп. Ф.Д. Поплавский и законная жена его Клавдия Хрисанфова. Восприемники: подполковник 58-го пп. Петр Евгениевич Горецкий и дочь полковника Ольга Хрисанфова Калагеоргий-Алкалаева. Крестил полковой священник 58-го пп. М.Ф. Малявинский» [3, д. 1157, лл. 4 об-5]. Награды: 1896 г. – с. м. в п. ц. АЗ.

Прохоров Михаил Васильевич (ок. 1870, Н. (?) – п. хх.09.1914). Православный. Родственник подполковника корпуса флотских штурманов преподавателя Николаевских мореходных классов Прохорова Александра Васильевича (1836 – 25.11.1913, Н., † 26.11.1913, Н.) [1, д. 141, лл. 16–20; 94, с. 1]. 1882–1885/1886 гг. – учащийся НАРУ [5, с. XIII]. Около 1887/1889 гг. – вольноопределяющийся 58-й пп. В 1904–1905 гг. – зауряд-прапорщик 58-го пп., призван из запаса арм. пех., участник РЯВ. 16–17.02.1905 гг. – участник боя в логу при д. Баотайцзы. 25.02.1905 г. – в составе сводного отряда г.-майора Мылова, участник аръегардного боя в районе дд. Цуэртунь-Тава-Пухэпо при обороне и отходе от Мукдена [33, с. 115]. В 1906–1907 гг. – прапорщик 58-го пп. 17.06. 1907 г. – в ресторане Барбе в Николаеве, в ответ на неоднократные публичные оскорбления служащего Николаевского отделения Санкт-Петербургского международного банка Зауэра Германа Михайловича (II пол. XIX в. – 17.06.1907) по поводу трусости офицеров и рядовых русской армии, застрелил последнего тремя выстрелами из револьвера [68, с. 1, 3]. Сам Зауэр, по его же словам на 2-й – 3-й день после объявления войны выехал из Порт-Артура, о ходе боевых действий он судил не лично, а пользуясь материалами прессы [68, с. 1, 3]. М. В. Прохоров был осужден военным судом. Возможной причиной трагедии кроме оскорблений павших воинов стала еще и личная неприязнь армейского прапорщика к касте банкиров отобравших его имущество. Автор статьи по материалам местной прессы установил следующее: 19.12.1900 г. Бессарабско-Таврический земельный банк (Одесса, ул. Херсонская, 29) произвел вторичный окончательный торг по распродаже недвижимого имущества в г. Николаев. 41-квартирный дом и земельный участок в 364 кв. сажени, принадлежавший ранее почетному потомственному гражданину (далее – п. п. гр.) Прохорову Михаилу Васильевичу, заложенный под ссуду в 12 тысяч руб., в этот день был продан [110, с. 4]; также – доведение до самоубийства его родственника – пор. 209-го пех. Николаевского резервн. полка Прохорова Михаила Петровича (1869 – 11.11.1900, Н., † 13.11.1900, Н.),

чье имущество было заложено. Как потерявший жилье, которое он арендовал у родственников, М. П. Прохоров не смог арендовать новое жилье и застрелился из-за невозможности содержать молодую жену (женился 5.11.1901 г.) *«вследствие болезненного состояния мозга»* [3, д. 1157, лл. 150б–16, 280б–29]. Еще один его родственник, лейтенант флота, Прохоров Александр Александрович (6.04.1880, Н. – 14.05.1905, Цусимский пролив), погиб на броненосце «Князь Суворов» [44, с. 636; 59, с. 1]. Сумма таких фактов, сформировавших личное неприязненное отношение М. В. Прохорова к «банкирам-спекулянтам», и привела к трагедии в ресторане Барбе. На 1.01.1910 г. – М. В. Прохоров снова в составе 58-го пп., в чине прапор. [24, с. 249]. В 1911–1914 гг. – подпор. 58-го пп. (ул. 5-я Слободская, 52) [26, с. 72; 27, с. 64; 28, с. 141]. Участник 1-й МВ (?). Награды: 1896 г. – с. м. в п. ц. АЗ; 1905 г. – 30ВО Св. Георгия 4 ст. (за выход из окружения под Мукденом) [68, с. 1, 3]; 1906 г. – св.-бр. м. в пам. РЯВ; 1912 г. – св.-бр. м. 100 л. в. 1812 г.; 1913 г. – св.-бр. м. 300 л. ц. д. Роман.

Савченко-Осмоловский Петр Федорович (1868, Херсонская губ. – 10.12.1905, Н., † 12.12.1905, Н.). Православный. Образование получил домашнее. В службу вступил в 1886 г., поступив вольноопределяющимся в 58-й пп. 1888–1890 гг. – учеба в ОдПУУ. 1900–1901 гг. – шт.-к., зав. учебн. командой 58-го пп., 1903–1904 гг. – шт.-к., полуротный ком. 58-го пп. (ул. Фалеевская, дом Поваляева, напротив телеграфной конторы) [6, с. 68; 7, с. 100]. 1904–1905 гг. – шт.-к., участник РЯВ в составе 58-го пп. До июля 1905 г. – демобилизован по болезни. 10.12.1905 г. – скончался «от острой уремии», застудив почки зимой 1904–1905 гг. в манчжурских окопах [3, д. 1196, лл. 620б–63]. Семья: *«26.01.1901 г. шт.-к. 58-го пп. Савченко-Осмоловский П. Ф., 32-ти лет, православного вероисповедания, сочетался законным 1-м браком с девицей Александрой Иоанновной Поваляевой, дочерью Николаевской 1-й гильдии купца, православного вероисповедания, 1-м браком, 20 лет. Свидетели по жениху: подпор. зап. арм. Николай Данилович Гресев и кап. 58-го пп. Валериан Августович Янишевский. По невесте: пор. 58-го пп. Николай*

Иосифович (так в д-те) <правильно – Иванович> Шмуйлов и кол. асс. Виктор Феодорович Савченко-Осмоловский. Венчал полковой священник 58-го пп. иерей М. Ф. Малявинский» [3, д. 1158, с. 13об-14]. «12.01.1902 г. – родилась, 27.12.1899 г. – крещена Мария. Родители: шт.-к. 58-го пп. П.Ф. Савченко-Осмоловский и законная жена его Александра Иоанновна. Воспреемники: Николаевский купец И. Ф. Поваляев и Маякского мещанина жена Мария Феодорова Рыбакова. Крестил полковой священник 58-го пп. М. Ф. Малявинский» [3, д. 1159, лл. 1 об-2]. Их теща и тесть: 1) Поваляева Мария Даниловна (1859, Н. – 15.12.1894, Н., † 17.12.1894, Н.), жена Николаевского купца Ивана Федоровича Поваляева, умерла «от туберкулеза легких»; проживала с мужем и детьми по адресу: уг. Католической и Фалеевской, собственный дом [3, д. 1193, лл. 79 об-80; 106, с. 1]; 2) Поваляев Иоанн Феодорович (ок. 1851 – 19.02.1907, Н., † 21.02.1907, Н.), николаевский купец. После смерти жены проживал с семьей по адресу: ул. Католическая, 36. О его смерти сообщали: жена Дария Ивановна Поваляева, сын Владимир Иванович Поваляев, дочь Александра Ивановна Савченко-Осмоловская (урожденная Поваляева) с детьми [67, с. 1] (расположение захоронения указано ст. н. с. Николаевского краеведческого музея (НКМ) Т. Н. Губской во время экскурсии 12.08.2014 г.).

Сапсай 1-й Михаил Дмитриевич (22.11.1865, Н. – 12.02.1905, ст. Татарская, Омск. губ., пох. 12.02.1905, ст. Обь, той же губ., † 24/25.02.1905, Одесса). Православный. Потомок ветви известной династии караимов, принявших православие. Гражданское образование получил в НАРУ в 1879–1884 гг. [5, с. XIV, XXX]. 1884 г. – по окончании курса 6-го кл. НАРУ вступил в службу вольноопределяющимся в 58-й пп. 1884–1886 гг. – учеба в ОдПЮУ, выпущен в 16-й стрелковый полк, Одесса. Прапор. (ст. 27.06.1884). Подпор. (ст. 14.06.1886). Пор. (ст. 14.06.1890). 1887–1897 гг. – подпор., пор., мл. ротный оф., полковой казначей. 1897–1900 гг. – шт.-к. (ст. 15.03.1896), и. д. ком. 5-й роты 16-го стрелк. п. [29, с. 109; 39, с. 424]. 1900–1901 гг. – ком. 5-й роты 16-го стрелк. полка, участник боевых действий в Китае. 1900–1901 гг. – участник боев у Синь-Мынь-Тиня и брода через р. Ляо-Хэ. Рота

под его командованием отражала попытки восставших ихэтуаней (боксеров) овладеть важной стратегической позицией, нанося им потери. Неоднократно рота сама предпринимала поиски на сопредельной территории, срывая попытки овладеть бродом, рассеивая нападавших. Кап. (ст. 6.05.1900) [40, ч. 1, с. 655]. 1902–21.01.1905 гг. – кап., командир 5-й роты 16-го стрелк. полка, Одесса. За время командования ротой (1897–1905 гг.) сделал ее образцовой и лучшей в полку, в ней постоянно проходили практику молодые офицеры, выпущенные из училищ. 22.01.1905 г. – выступил вместе с полком на Д. Восток [57, с. 3]. В ночь с 11 на 12 февраля 1905 г. – трагически погиб во время пожара в офицерском вагоне эшелона № 39 прикрепленного к 52-му поезду Сибирской ж/д, по пути следования на театр военных действий между станцией Татарская и разъездом Тарышкпа. Огонь возник внезапно в смешанном офицерском вагоне 1-го и 2-го классов после полуночи, распространившись на другие вагоны. От огня офицеры и нижние чины спасались через разбитые окна и одну из дверей, вторая оказалась заблокирована скоплением личных и полковых вещей. Капитан Сапсай находился у выхода и помогал эвакуироваться остальным, но сам погиб. При окончании пожара его обгорелое тело было найдено в 3-м от выхода купе. Четверо других офицеров получили сильные травмы и ожоги. При экстренной остановке поезда на разъезде Тарышкпа много людей находившихся в вагонах получили травмы при резком торможении. Первая помощь была оказана врачом, следовавшим в эшелоне. Огонь распространился на другие вагоны, чьи пассажиры также вынуждены были спасаться прыжками из окон или переходом в негорящие вагоны. Официально объявленной причиной пожара стало отсутствие средств пожаротушения и общий слабый надзор со стороны администрации Сибирской ж/д, в поезде отсутствовал сопровождающий от ж/д. Этот случай поразительно похож на случай 1904 г. на Самаро-Златоустовской ж/д, во время заведования ею инженера Павловского, когда по пути следования к месту службы живьем сгорели более десятка новобранцев.

Диверсия на пути следования была возможна, но не была доказана (вспомните миссию японского генерала Фукушимы в 1893 г.) [95, с. 4; 96, с. 4]. Награды: 1896 г. – с. м. в п. ц. АЗ; 1900 г. – орд. Св. Стан 3 ст. с м. и б.; 1901 г. орд. Св. Ан. 3 ст. с м.; 1902 г. – с. м. «За поход в Китай». Семья: был женат на Анне Григорьевне (урожденной Леонтьевой). Семья проживала в Одессе в 1901–1905 гг. [57, с. 3].

Секачев Евграф Степанович (ил. 9) (10.12.1863, Херсон (?) – п. хх.10.1914). Православный. Образование получил в Херсонской классической МГ. В службе ВВ с 24.09.1880 г. 1882–1884 гг. – учеба в ОдПЮУ. Выпущен в 58-й пп. Подпор. (ст. 1.09.1884). Пор. (1.09.1888). С 1.09.1890 г. по 13.02.1894 г. – учитель гимнастики и военного строя в НАРУ [5, с. 49; 41, с. 657]. Шт.-к. (ст. 6.05.1900). Кап. (ст. 6.05.1901). [42, с. 374; 47, с. 826]. Ценз командования ротой – 7 л. 10 мес. На январь 1902 г. – шт.-к. 58-го пп., начальник команды визуальной разведки, («глазной команды») (ул. Никольская, 2) [6, с. 68]. 1903–1904 гг. – ком. 3-й роты 58-го пп, в миротворческой миссии на о-ве Крит [7, с. 98; 30, с. 108]. В 1904–1905 гг. – кап., ком. 3-й роты 58-го пп. Участник РЯВ в составе 58-го пп. 30.09.1904 г. – отбыл с полком на Д. Восток. 17–18.01.1905 гг. – вместе с ротой 58-го пп. отражал ночную атаку японцев при дд. Гуцзяцзы-Бейтайцзы в составе сводного отряда подполковника 57-го пп. Н.И. Гвайта [62, с. 2]. 18.01.1905 г. – участник боестолкновения при д. Бейтайцзы, ранен при артобстреле, находясь в порядках боевого охранения [40, ч. 2, с. 107; 55, с. 890]. В 1908–1910 гг. – кап. 58-го пп. [23, с. 242; 24, с. 248]. 1910 г. – подполк. (ст. 26.02.1910), назначен ком. бат. в 53-й пех. Волынский п., г. Кишинев. 17.01.1912 г. – переводится в 60-й пех. Замосцкий п., Одесса (ВП по ВВ от 17.01.1912, с. 3). 1912–1914 гг. – подполк. 60-го пех. Замосцкого п., Одесса (ул. Преображенская 2) [28, с. 216]. Награды: 1896 г. – с. м. в п. ц. АЗ; 15.07.1907 г. – орд. св. Стан. 3 ст. с м. и б. («за б. о.») [100, с. 1]; 1907 г. – орд. Св. Влад. 4 ст. с м. и б.; 1909 г. – орд. Св. Стан. 2 ст.; 10.02.1910 г. – орд. Св. Ан 3 ст. («за отл.») [73, с. 3]; 1912 г. – св.-бр. м. 100 л. в. 1812 г.; 1913 г. – св.-бр. м. 300 л. ц. д. Роман. [47, с. 826].

Сластовников Александр Степанович (Стефанович) (5.06.1853 – п. хх.01.1905). Православный. Общее образование получил дома, военное – в ПЮУ. Прапор. (ст. 16.01.1877). Подпор. (ст. 14.11.1879). Пор. (8.07.1884). Шт.-к. (15.03.1891). В 1892–1894 гг. – шт.-к., младш. ротн. офиц. 58-го пп. 1897 г. – в службе ВВ, но в 58-м пп., 209-м Ник. рез. бат. не служил. Кап. (ст. 15.03.1898). В 1898 г. – направлен на Д.Восток. В 1902–1903 гг. – кап., ротный ком. 5-го ВССП. [39, ч. 1, с. 304]. 5-й ВССП находился в П.-Артуре до нач. РЯВ, был определен как часть гарнизона Квантунского п-ва [35, с. 95]. На 1.01.1905 г. – кап. 33-го ВССП. Участник боев на р. Шахэ и обороны Мукдена [40, ч. 1, с. 192]. Семья: «10.09.1893 – шт.-к. 58-го пп. Сластовинов (так в д-те) А.С., 41-го г., православного вероисповедания, сочетался законным 1-м браком с девицей Марией, дочерью умершего тит. сов. Адриана Калюжного, православного вероисповедания, 1-м браком, 35 лет. Свидетели по жениху: пор. 58-го пп. Лвертий Митрофанов Блинов-Панкратов и шт.-кап. 58-го пп. Иосиф Шевчик. По невесте: подполк. 58-го пп. Андрей Вадимов Фрост и кол. регистр. Димитрий Афанасьев Афонский. Венчал полк. свящ. 58-го пп. иерей Феодор Александров» [3, д. 1151, лл. 11об-12].

Спиридонов Василий Антонович (ил. 10) (26.07.1864 – 11.01.1913, Н., † 12.01.1913, Н.) [3, д. 1618, лл. 35об-36]. Православный. Образование получил в НАРУ в 1879–1881/1882 гг., курса не окончил [5, с. XIV, XXX]. 13.07.1884 г. – поступил вольноопределяющимся в 58-й пп. Окончил ОдПЮУ. Выпущен в 58-й пп. Подпор. (ст. 2.10.1890). Пор. (ст. 2.10.1894). Шт.-к. (ст. 6.05.1900). 1900–1904 гг. – шт.-к. 58-го пп., полковой казначей (ул. Аптекарская, 2) [6, с. 68; 7, с. 99]. Кап. (ст. 2.10.1902). 30.09.1904 г. – отбыл в составе полка на Д. Восток. 16.02.–3.03.1905 г. – участник боев в составе полка. Отличился 24.02.1905 г. – участник боя у д. Тава, когда была сорвана 1-я попытка японцев осуществить окружение частей в районе насыпи ж/д. 1906–1912 гг. – кап., ротный командир 58-го пп. (ул. Аптекарская, 2/2) [26, с. 71; 27, с. 63]. Ценз командования ротой – 14 л. 5 мес. [43, с. 717]. Награды: 1896 г. – с. м. в п. ц. АЗ; 1905 г. –

орд. Св. Ан. 4 ст.; 1906 г. – св.-бр. м. РЯВ; 1907 г. орд. Св. Стан. 3 ст. м. б.; 1912 г. – св.-бр. м. 100 л. в. 1812 г. [42, с. 892]. Семья: «10.09.1893 – подпоручик 58-го пп. Спиридонов В. А., 29-ти лет, православного вероисповедания, сочетался законным 1-м браком с девицей Глафирой, дочерью умершего подпоручика Александра Стычинского, православного вероисповедания, 1-м браком, 24 лет. Свидетели по жениху: подпоручик 58-го пп. Михаил Иванович Трубников и конторщик Георгий Иванович Вахрушев. По невесте: поручик 58-го пп. Константин Васильевич Боровиков и подпоручик того же полка Михаил Александрович Стычинский. Венчал полковой священник 58-го пп. иерей Феодор Александров» [3, д. 1150, с. 12об-13]. «25.10.1899 г. – родилась, 27.12.1899 г. – крещена Людмила. Родители: пор. 58-го пп. В.А. Спиридонов и законная жена его Глафира Александровна. Восприемники: лейтенант в отставке барон Александр Александрович Рено и дочь поручика флотских штурманов Елисавета Александровна Стычинская. Крестил полковой священник 58-го пп. М. Ф. Малявинский» [3, д. 1156, лл. 12об-13]. «11.01.1901 г. – родился, 31.01.1901 г. – крещен Всеволод. Родители: шт.-к. 58-го пп. В.А. Спиридонов и законная жена его Глафира Александровна. Восприемники: пор. 58-го пп. Дмитрий Антонович Спиридонов и жена отставного лейт. Анна Иосифова баронесса Рено. Крестил полковой священник 58-го пп. М. Ф. Малявинский» [3, д. 1158, л. 1об-2]. «20.03.1902 г. – родилась, 26.03.1902 г. – крещена Галина. Родители: шт.-к. 58-го пп. В. А. Спиридонов и законная жена его Глафира Александровна. Восприемники: пор. 118-го пех. Шуйск. п. Николай Александрович Стычинский и жена пор. Елисавета Иоанновна Спиридонова. Крестил полковой священник 58-го пп. М. Ф. Малявинский» [3, д. 1159, лл. 3об-4]. «23.06.1902 г. – умерла Галина, дочь шт.-к. 58-го пп. В.А. Спиридонова «от острого воспаления желудка и кишек», († 23.06.1902, Н.) [3, д. 1159, лл. 26об-27].

Спиридонов Дмитрий Антонович (1873/1874 – 25.05.1906, Н., † 26.05.1906, Н.). Православный. Образование получил в НАМГ, курса не окончил, поступил вольноопределяющимся в 58-й пп. 1890-е гг. – учеба в

ОдПЮУ. Выпущен прапорщиком в 58-й пп. (?). 1900-1901 гг. – пор., мл. ротн. офицер 58-го пп. (ул. 2-я Слободская, 36); 1903-1904 гг. – пор., зав. сводным полк. лазаретом. Проживал: ул. Аптекарская, здание лазарета [6, с. 69; 7, с. 99]. 30.09.1904 г. – выступил в составе полка на Д. Восток. 16–17.02.1905 г. – участник боя в логу. Был ранен, строя не покинул. Во время боевых действий заболел туберкулезом, по возвращению в Николаев скончался от последствий ранения и туберкулеза [3, д. 1163, лл. 21об-22; 60, с. 1]. Награды: 1896 г. – с. м. в п. ц. АЗ; 17.02.1905 г. – чин шт.-капитана («за б. о.»); 1905 г. – орд. Св. Стан. 3 ст. с м.; 17.07.1905 г. – утверждается пожалованный Главкомом чин капитана (ст. 2.10.1902). «за б. о.». (ВП по ВВ 17.07.1905, с. 2); 1906 г. – св.-бр. м. РЯВ. Два внеочередных звания за полугодие – это награда за умелое командование полковым лазаретом и эвакуацию почти всех раненых полка, в отличие от некоторых других частей, чьи раненые оставались в поле, попадая в руки японцев. Семья: «25.02.1903 г. – родилась, 25.02.1903 г. – крещена Вера. Родители: пор. 58-го пп. Д. А. Спиридонов и законная жена его Елисавета Иоанновна. Восприемники: шт.-к. 58-го пп. Василий Антонович Спиридонов и дворянка Вера Феодорова Чунихина. Крестил полковой священник 58-го пп. М. Ф. Малявинский» [3, д. 1160, л. 1об-2]. «23.06.1902 г. – умерла Вера, дочь пор. 58-го пп. Д.А. Спиридонова «от преждевременного рождения», († 25.02.1903, Н.) [3, д. 1160, лл. 46об-47].

Терентьев Евгений Петрович (ил. 11) (22.05.1864, Херсонская губ. – 17.02.1905, д. Баотайцзы, † до 24.02.1905, братское клдб., Мукден). Православный. Образование получил домашнее, курса не окончил. Окончил Одесское ПЮУ. В службе с 1882/1884 г. Подпор. (ст.1.09.1886). Пор. (ст. 1.09.1890). Шт.-к. (ст. 15.03.1895). Кап. (ст. 6.05.1900). 1901–1904 гг. – кап., ком. 12-й роты (Спасско-Вокзальное Шоссе 32, д. Часовникова) [6, с. 68; 7, с. 98; 39, ч. 2, с. 426]. 1904–1905 гг. – кап., командир 11-й роты 58-го пп. 30.09.1904 г. – отбыл в составе 58-го пп. на Д. Восток. 16.02.1905 г. – участник боя в логу у д. Баотайцзы. 11-я рота под его командованием находилась в ближнем резерве, в 500 м. от

передовой позиции. После отражения первых 3-х дневных атак 9-й и 10-й ротами, 11-я и 12-я роты вступили в бой, отбив еще несколько атак вечером 16.02.1905 и до полуночи 17.02.1905. Погиб смертью храбрых в ночь с 16 на 17 февраля 1905 г. от разрыва гранаты, брошенной с близкого расстояния, когда атакующие японцы ворвались в 1-ю линию окопов и дело дошло до штыков [63, с. 2; 82, с. 3]. Награды: 1896 г. – с.м. в п. ц. АЗ; 30.07.1901 г. – орд. Св. Стан. 3 ст. («за отл.») [112, с. 2]; 1906 г. – орд. Св. Влад. 4 ст. с. м. и б. (?)

Тихонов Михаил Прокофьевич (ил. 12) (19.05.1866, Н. – п. хх.12.1915). Православный. Образование получил в НАРУ в 1880–1886 гг., 6-й кл. не окончил, поступил вольноопределяющимся в 58-й пп. [5, с. XVI, XXXI]. 1886–1887 гг. – учеба в ОдПЮУ. Подпор. (ст. 1.09.1887). Пор. (ст. 1.09.1891). Шт.-к. (ст. 6.05.1900). 1897–1902 гг. – подпор., пор., в 1901–1902 гг. – шт.-к. 58-го пп. (ул. Потемкинская, 3) [6, с. 68; 7, с. 100]. С 12.11.1904 г. – на Д. Востоке. 18.02.1905 г. – участник боя у д. Даваньганьпу. 21.02.1905 г. – участник боя у д. Эльхаза. 22.02.-6.03.1905 г. – участник основных боев в составе 58 пп. Кап. (ст. 6.05.1905) (ВП по ВВ 7.05.1905, с. 3) («за б. о.»), позже старшинство в чине изменено (ст. 6.05.1901). В 1906–1911 гг. – кап. 58-го пп. [42, с. 541; 43, с. 407]. 1908-хх.08.1912 гг. – кап., ротный командир 58-го пп. (ул. Католическая, 3) [23, с. 242; 26, с. 71; 27, с. 63]. В 1913–1914 гг. – кап. 58-го пп. После выхода в отставку в июле 1914 г. Е. П. Перепелицына, исполнял обязанности ком. 2-го бат. 58-го пп. [8, с. 58]. Награды: 1896 г. – с. м. в п. ц. АЗ; 1905 г. – орд. Св. Ан. 4 ст.; 1905 г. – орд. Св. Стан. 3 ст. с. м. и б.; 1906 г. – св.-бр. м. РЯВ; 1912 г. – св.-бр. м. 100 л. в. 1812 г.; 1913 г. – св.-бр. м. 300 л. ц. д. Роман. На август 1914 г. – подполк., нач. хоз. части 58- пп. [8, с. 58].

Тодареев Семен Гаврилович (ил. 13) (21.06.1851 – п. хх.11.1907, Павлоград (?)). Православный. Образование получил в гимназии, курса не окончил. В 1872 г. поступил вольноопределяющимся в пехотный полк ОдВО. Прапор. (ст. 3.12.1872). 187(?) г. – окончил ОдПЮУ по 1-му р. Подпор. (ст. 5.07.1876). Пор. (ст. 14.03.1877). Участник РТВ 1877–1878 гг. Шт.-к. (ст. 15.03.1879). С 19.05.1879 г.

по 3.03.1901 г. – командир роты 58-го пп. Кап. (ст. 15.03.1890). Подполк. (ст. 26.02.1901). На 1901-1904 гг. – и. д. зав. хоз. 58 пп. (ул. Никольская, 57) [6, с. 67; 7, с. 98]. 30.09.1904 г. – отбыл в составе полка на Д.Восток. ВП по ВВ от 12.11.1904 переведен из 58-го пп. в 135-й пех. Керчь-Еникальский полк (ВП по ВВ от 12.11.1904, с. 7). С 3.03.1901 (в послужном списке, фактически – с декабря 1904 г. по 1.01.1905 г. – ком. бат. 135-го пех. Керчь-Еникальского п., 2-й бриг. 34-й пех. див., г. Павлоград, Екатеринославской губ. На 1.01.1905 г. – женат, 3 детей [45, с. 608]. Награды: 1878 г. – св.-бр.м. РТВ; 1887 г. – орд. Св. Стан 3 ст.; 1896 г. – с. м. В п. ц. АЗ; 1898 г. – орд. Св. Ан. 3 ст.; 1905 г. – орд. Св. Стан. 2 ст.; 1906 г. – т.-бр. м. РЯВ [38, с. 144; 45, с. 608]. Семья: жена, сын – Тодареев Александр Семенович (? – п.хх.12.1915), в 1914 г. – подпор., мл. офицер 6-й роты 58-го пп. (ул. Католическая 16/1) [8, с. 59]. А. С. Тодареев – участник 1-й МВ.

Филиппов Андрей Семенович (23.11.1872 – п. хх.09.1914). Православный. Родился в семье священнослужителя, ориентировочно – в Таврической губ. Окончил Духовное училище. В службе ВВ с 22.07.1891 г. Окончил ОдПЮУ, выпущен в 23-й пех. Низовской п., 2-й бриг., 6-й пех. див., около г. Остров. Подпор. (ст. 21.06.1894). Пор. (ст. 21.06.1898). Шт.-к. (ст. 21.06.1902). С переводом в 58-й пп. назначен полуротным командиром. 1904–1905 гг. – шт.-к. 58-го пп. 30.09.1904 г. – отбыл в составе 58-го пп. на Д. Восток. 16-17.02.1905 г. – участник боя в логу при д. Баотайцзы, в ходе которого был ранен, остался в строю [63, с. 2]. 18–24.02.1905 г. – участник аръегардных боев в составе 58-го пп. 24/25.02.1905 – при отступлении от Мукдена пропал без вести. В апреле 1905 г. Особый отдел Генштаба (ГШ) по сбору сведений об убитых и раненых солдатах и офицерах в РЯВ сообщил, что шт.-к. А. С. Филиппов попал в плен легкораненым [102, с. 3; 105, с. 4]. 1906 г. – освобожден из плена. На 21.06.1906 г. – кап. 1906–1910 гг. – кап. 58-го пп. [23, с. 242; 24, с. 248; 27, с. 63-64]. 1912-1914 гг. – кап., начальник учебн. команды 58-го пп. (ул. 2-я Слободская, 8) [8, с. 58; 28, с. 140]. Участник 1-й МВ. Награды: 1896 г. – с. м. в п. ц. АЗ; 1905 г. –

орд. Св. Ан. 3 ст. м. и б.; 1906 г. – св.-бр. м. в пам. РЯВ; 1907 г. – орд. Св. Ан. 4 ст. (ВП по ВВ 15.01.1907, с. 5) («за б. о.»); 1909 г. – орд. Св. Влад. 4 ст. м. б.; 1912 г. – св.-бр. м. 100 л. в. 1812 г.; 1913 г. – св.-бр. м. 300 л. ц. д. Роман. [43, с. 1278].

Филянович Петр Францевич (ил. 14) (1853 – 22.07.1907, Н., † 24.07.1907, Н.). Римокатолик. Окончил Киевский кадетский корпус и 3-е военное Александровское училище по 1-му разряду, офицерскую школу «успешно» [45, с. 232]. В службу вступил в 1873 г. 1877-1878 гг. – участник РТВ. Кап. (ст. 23.06.1886). В 1886–1896 гг. – кап., ротный ком. 59-го пех. Люблинск. п., Одесса [36, с. 478; 37, с. 179]. Подполк. (ст. 14.05.1896). 19.01.1897-27.06.1900 гг. – подполк., ком. 2-го, позже – 3-го бат. 58-го пп. [6, с. 67; 109, с. 2]. 27.06.1900 г. – сдал обязанности комбата 3-го бат. 58-го пп. отправившись на укомплектование Читинского пех. полка на Д. Восток [45, с. 232; 109, с. 2]. 1900–1901 гг. – участник боевых действий в Китае. 1904–1905 гг. – подполк., ком. бат. 12-го Барнаульского Сибирского стрелк. полка [45, с. 232]. 1904–1905 гг. – участник РЯВ. На 1907 г. – полк. в отставке, проживал в Николаеве [69, с. 1]. Награды: 1878 г. – св.-бр.м. РТВ; 1884 г. – орд. Св. Стан 3 ст.; 1895 г. – орд. Св. Ан. 3 ст.; 1896 г. – с. м. В п. ц. А3; 1902 г. – с. м. «За поход в Китай» [45, с. 232]; 23.03.1905 – орд. Св. Стан. 2 ст. с м. «за отличия в делах против японцев» [98, с. 1]; 1906 г. – св.-бр. м. в пам. РЯВ. В семье сын – Филянович Владимир Петрович, выпускник НАМГ 1906 г. [16; 21, с. 105]. 26.07.1907 г. – его вдова Анжелика Владиславовна и сын Владимир Петрович выразили благодарность командиру 58-го пп. полк. А. Д. Нечволодову за помощь в похоронах мужа и отца [70, с. 1].

Шабает (Шибает) Григорий Илларионович (ил. 15) (31.03.1859 – 31.12.1917, Н., † 4.01.1918, Н.). Православный. Получил домашн. образование, окончил ОдПЮУ. Выпущен в 56-й пех. Житомирский п., 2-й бриг., 14-й пех. див., г. Тирасполь [50, с. 504]. В службе ВВ с 2.04.1875 г. Прапор. (ст. 24.07.1877). Участник РТВ, участник обороны горы Шипка. Подпор. (ст. 8.11.1879). Пор. (ст. 15.03.1883). В 1887 г. – переведен в 58-й пп.

Шт.-к. (ст. 15.03.1890). 1896–1897 гг. – шт.-кап. 58 пп., младш. ротн. офицер. Кап. (ст. 15.03.1898). 1900–1901 гг. – окончил стрелковую школу, «успешно». 1901–1902 гг. – кап. 58-го пп., ком. 3-й роты (ул. Одесская, 2) [6, с. 68]. В период с 1900 по 1902 гг. – комендантский адъютант города [50, с. 504]. Ценз командования ротой – 12 л. и 7 мес. 6.02.1902 г. – произведен в подполк. (ст. 6.02.1902) с переводом на Д. Восток во 2-й крепостной Владивостокский полк. 8.05.1902 г. – в офицерском собрании ком. 58-го пп. полк. М. А. Пряслов и офицеры полка чествовали его вместе с уходящим в отставку кап. 58-го пп. Игнатием Степановичем Писанко [113, с. 2]. В 1902–1903 гг. – подполк., ком. бат. 2-го крепостн. Владивост. п. 1904–1905 гг. – участник РЯВ, ком. 30-м ВССП. Назначен ком. Посъетского пех. п. (ВП по ВВ. от 14.07.1905, с. 2). 14.07.1905–20.01.1906 гг. – ком. Посъетского пех. п. (В списке полк. на 1912 г. опечатка – указана дата вступления в должн. ком. Посъетск. полком «14.03.1905»). 18.02.1906–14.10.1906 гг. – ком. Хабаровского рез. бат. Полк. (ст. 20.01.1907). 20.01.1907–26.06.1910 гг. – ком. Благовещенского рез. бат. 26.06.1910–1.06.1912 гг. – ком. 38-го Сибирск. стрелк. п. [50, с. 504]. На март 1914 г. – в списках полк. РИА не числился [51, с. I-LXVII]. В 1914–1917 гг. – отставной ген.-майор, проживал в Николаеве, умер от «от грудной жабы» [3, д. 1628, лл. 142об-143]. Награды: август 1877 г. – орд. Св. Ан. 4 ст. [50, с. 504]; окт. 1877 г. – представлен к орд. Св. Ан. 3 ст. с м. б. [113, с. 2]. 1879 г. – орд. Св. Стан. 3 ст. с м. б.; 1883 г. – чин пор. («за отл.»); 1901 г. – орд. Св. Стан 2 ст.; 1905 г. – орд. Св. Ан. 2 ст.; 1907 г. – чин полк. («за отл.»); 1910 г. – орд. Св. Влад. 3 ст.; медали: 1878 г. – св.-бр. м. РТВ; 1896 г. – с. м. в п. ц. А 3; 1906 г. – бр. м. РЯВ; 1912 г. – св.-бр. 100 л. в. 1812 г., 1913 г. – св.-бр. 300 л. д. Роман. [50, с. 504]. Брат: **Шабает Александр Илларионович** (ил. 16) (ок. 1875 – 25.04.1901, Н., † 26.04.1901, Н.), поручик 58-го пп., умер «от острого злокачественного малокровия» [3, д. 1158, лл. 25об-26].

Шерстяков Владимир Тимофеевич (ил. 17) (ок. 1874, Елисаветград – до 30.06.1905, † до 30.06.1905). Старообрядец. Родился в семье Елисаветградского 2-й гильдии

купца. 1885 г. – поступил в НАРУ, курса не окончил [5, с. XVIII]. 1890-е гг. – вольноопределяющий 58-го пп. 1897-1898 гг. – подпор. 58-го пп. 1900-1901 – пор. 58-го пп., мл. ротный командир (ул. Рождественская, 45) [6, с. 69]. 1903-1904 гг. – пор., зав. «охотничей командой» полка (развед. рота). 30.09.1904 г. – отбыл в составе полка на Д. Восток. Развед. рота под его командой находилась на передовых позициях полка вместе с частью 4-й роты под командой полуротного командира пор. **Курылло Сигизмунда Антоновича** (30.07.1873/29.07.1874 – п. хх.01.1916). 15-21.12.1904 г. – в сторожевом охранении позиций (с. о. п.), на р. Шахэ, у д. Хаушань. 21-24.12.1905 г. – в с. о. п., у дд. Сентайцзы-Гуцзяцзы. С 25.12.1904 г. по 3.01.1905 г. – с. о. п., у дд. Гуцзяцзы-Паусентунь. 3-9.01.1905 г. – в с. о. п., д. Эртхайцзы, застава задержала японского шпиона. 10.01.1905 г. – сильная снежная буря на сторожевой позиции между дд. Эртхайцзы-Сехантайцзы, были заготовлены дрова, удалось избежать массовых обморожений. 12.01.1905 г. – участник первого крупного боестолкновения 4-й роты 58-го пп. у д. Сацери, 1-го населенного пункта ближнего к дд. Сандепу-Бейтайцзы. 16.01.1905 г. – участник боя 1-го батальона 58-го пп. у д. Бейтайцзы, ближней к дд. Гуцзяцзы-Паусентунь. 16-17.02.1905 гг. – участник боя в логоу при д. Баотайцзы. 18.02.1905 г. – участник боя у д. Дахайтайцзы. 19.02.1905-24.02.1905 г. – участник оборонительных боев в составе полка при обороне Мукдена. В феврале 1905 г. – переименован шт.-к. «за отличия в делах против неприятеля». 25.02.1905 г. – участник боя под Мукденом, в ходе которого был ранен. ВП по ВВ от 8.03.1905 г. – переведен в 57-й пех. Модлинский полк за значительной убылью офицеров в нем. В одном из боев в апреле/мае 1905 г. был ранен вторично. Скончался в одном из военных госпиталей от последствий ранений [62, с. 2-3; 63, с. 2; 64, с. 2; 115, с. 1]. Награды: 1896 г. – с. м. в п. ц. АЗ; 1905 г. – орд. Св. Стан 3 ст. с м. и б.

Якса-Квятковский Мечислав Львович (ил. 18) (III чтив. XIX в. – 6.03.1905, сан. поезд севернее г. Сypингай, Манчжурия). Римо-католик. 1900-1901 гг. – пор. 58-го пп., в 1903-1904 гг. – пор., адъютант 4-го бат. 58-го пп.

(ул. Потемкинская, 38) [6, с. 68; 7, с. 98]. 30.09.1904 г. – выступил с полком на Д. Восток. 15.01.-18.02.1905 г. – в дивизионном резерве, в составе 1-го бат. 58-го пп. 19.02.1905 г. – вступил в командование 1-й ротой 1-го сводного бат. 58-го пп., у д. Васючжуанцзы [32, с. 241; 64, с. 2]. 20-21.02.1905 г. – в составе Эльтхайзского сводного отряда (с. с. о.) 2-й Манчжурской армии, участник боя у д. Эльхайза [32, с. 388, 404; 64, с. 2]. 22-23.02.1905 г. – в с. с. о. г.-лейт. Гершельмана; 24.02.1905 г. – в с. с. о. г.-майора Мылова, участник боя у д. Тава [33, с. 17, 22, 24, 51]. 25.02.1905 г. – в том же отряде, участник аръегардного боя в районе дд. Цуэртунь-Тава-Пухэ [33, с. 130]. 26.02.1905 г. – в с. с. о. г.-лейт. Гершельмана, участник аръегардного боя у д. Сиченпу [33, с. 225-226]. До 1.03.1905 г. – шт.-к. «за боевые отличия в аръегардных делах в период 18-26.02.1905 г.» [65, с. 1]. 2.03.1905 г. – в с. с. о. г.-майора Голембатовского, участник аръегардного боя у м. Каолинзан [33, с. 268-269, 281-282]. 3.03.1905 г. – в с. с. о. г.-майора Некрасова, участник аръегардного боя у дд. Сити-Чингуа (прикрывал отход 8-го А.К. из состава 2-й Манчжурской Армии). В ходе боя был смертельно ранен [33, с. 285; 65, с. 2]. Был женат. В семье жена, сестры, братья [114, с. 1]. Награды: 1896 г. – с. м. в п. ц. АЗ; 1905 г. – орд. Св. Стан 3 ст. с м. и б. (?)

Ясинский Альбин-Мариан Мартович (1879/1880 – п. хх.01.1912). Римо-католик. 26.05.1903-23.09.1904 гг. – подпор. 58-го пп., находился в составе военного контингента на о-ве Крит [7, с. 100; 30, с. 108]. 1904-1905 гг. – подпор. 58-го пп. 16-17.02.1905 г. – участник боя в логоу у дд. Баотайцзы-Бейтайцзы, в которых 2-я и 3-я роты понесли наибольшие потери, в строю каждой из них в строю осталось не более 30-40 солдат. 17-18.02.1905 гг. – участник боя при дд. Сенхайтацзы-Дахантайцзы. 18.02.1905 г. – участник боя у дд. Даваньгапу-Дахайтайцзы. Вечером 18.02.1905 г. – вступил в командование 2-й ротой 1-го сводного бат. 58-го пп., составленного из остатков 2-й, 3-й, 6-й, 9-й и 10-й рот. 19.02.1905 г. – на позициях у д. Васючжуанцзы [32, с. 241, 404; 64, с. 2]. 20.02.1905 г. – командир роты в составе Эльтхайзского отряда, занявшего излучину р. Хуньхэ от южной окраины д. Мадяпу

до д. Печенцзы включительно. 20–21.02.1905 г. – участник боя у д. Эльхайца. 24.02.1905 г. – участник боя у д. Тава, где несколько раз были отбиты попытки японцев овладеть насыпью ж/д. [33, с. 22, 24, 51]. В 1906–1911 – поручик 58-го пп. [23, с. 242; 24, с. 248; 26, с. 72]. Февраль 1911 г. – шт.-к. 58-го пп. А.-М. Ясинский переведен в Заамурский пограничный округ Отдельного корпуса пограничной стражи [85, с. 3]. Семья: «19.07.1909 г. – пор. 58-го пп. Ясинский Альбин Мартынович, 29-ти лет, католического вероисповедания, сочетался законным 1-м браком с потомственной дворянкой Марией Михайловной Волькенану (урожд. Морачевской), разведенной по 1-му браку, 2-м браком, православного вероисповедания, 26 лет. Свидетели по жениху: подполк. 58-го пп. Петр Александров Августов и пор. 58-го пп. Владимир Юлианович Буркардт. По невесте: младш. ординатор Ник. морск. госпит. надв. сов. Владимир Николаевич Федоров и шт.-к. 58-го пп. Сигизмунд Антонович Курылло. Венчал полковой священник 58-го пп. иерей Михаил Малявинский» [3, д. 1614, лл. 160б-17]. Награды: 1906 г. – св-бр. м. РЯВ.

В данной статье рассмотрели некоторые аспекты международных отношений до, во время, после РЯВ, способы нагнетания международной напряженности, способы конкурентной борьбы за Манчжурию и другие спорные территории в период до начала 1-й МВ, практические действия по устранению неугодных лиц, противодействовавших финансовой олигархии; восстановил в целом биографии 27 офицеров 58-го пп., ни одна из которых не исследовалась ранее местными краеведами, уточнив причины их смерти и места захоронений 12 из них.

Список использованных источников

1. Государственный архив Николаевской области (ГАНО). Ф. 229 — «Николаевский градоначальник». — Оп. 1. — Д. 141 «Об испытаниях учеников, окончивших курс в Николаевских Мореходных классах на звание штурмана каботажного плавания и послужные списки преподавателей этих классов Белоусова и Прохорова». — 11 июня 1901 г. — 25 июня 1902 г. — 42 лл.
2. ГАНО. Ф. 229 — Оп. 4. — Д. 376 «Циркуляры департамента полиции по розыску разных лиц, списки разыскиваемых». — 21 февр. 1912 г. — 21 янв. 1913 г. — 434 лл.
3. ГАНО. Ф. 484 — «Сводный каталог метрических книг». — Оп. 1. — Дд. 1131, 1135, 1136, 1139,

- 1149, 1150, 1151, 1153, 1155, 1156, 1157, 1158, 1159, 1163, 1164, 1193, 1196, 1614, 1628, 1687.
4. ГАНО. Ф-р 5950 — «Книги регистрации актов гражданского состояния». — Оп. 1. — Д. 34 «Книга регистрации смерти за 1922 г.». — 9—15 янв. 1922 г. — 100 лл.
5. 25-летие Николаевского Александровского реального училища. (1873 г. — 1898 г.). Историческая записка изданная педагогическим советом на основании официальных данных. — Николаев: Типография А. Г. Шнейдера. — 1898. — 108 с., прилож. XXXVIII с.
6. Адрес-Календарь и справочная книга Николаевского градоначальства на 1902 г. — Николаев: Русская типо-литография. 1901. — 260 с.
7. Адрес-Календарь и справочная книга Николаевского градоначальства на 1904 г. — Николаев: Русская типо-литография. 1903. — 524 с.
8. Адрес-Календарь Николаевского градоначальства на 1915 г. — Николаев: Электр. Типолитография бр. Л. и И. Белолипских. 1914 г. — Оглавл. XXXVIII с., 206 с.
9. Адрес-календарь и общая роспись начальствующих и прочих должностных лиц по всем управлениям в Российской империи на 1886 годъ. — (далее — АК и ОШРИ). — Часть 1: Власти и места центрального управления и ведомства их (далее — ВМЦУВ). — СПб: Тип. прав. сената. — 1897. — 944 с., алф. указ. 144 с.
10. АК и ОШРИ. — Ч. 1: ВМЦУВ. — СПб: Тип. прав. сен. — 1898. — 1022 с., алф. указ. 146 с.
11. АК и ОШРИ. — Ч. 1: ВМЦУВ. — СПб: Тип. прав. сен. — 1909. — 1372 с., алф. указ. 184 с.
12. АК и ОШРИ. — Ч. 1: ВМЦУВ. — СПб: Тип. прав. сен. — 1910. — 1464 с., алф. указ. 188 с.
13. Губская Т. Н. Город мраморных ангелов: Очерки / Т. Н. Губская. — Указ. соч. — Николаев: Изд-во Ирины Гудым, 2012. — 376 с.: илл.
14. Демьяненко Ю. Н. Капитан 58-го пехотного полка Евгений Николаевич Перепелицын — участник Русско-Японской войны 1904–1905 гг. // Ю. Н. Демьяненко. — Указ. соч. — Військова історія Північного Причорномор'я: від найдавніших часів до сьогодення (збірка матеріалів конференції 30—31 березня 2016 р.). — Миколаїв: Поліграфічне підприємство СПД Румянцев Г. В. — 2016. — 140 с. — С. 20–26.
15. Демьяненко Ю. Н. Офицеры 58-го пехотного Прагского полка — участники русско-японской войны 1904–1905 гг. (часть I: А-К) // Ю. Н. Демьяненко. — Указ. соч. — Науковий вісник МНУ ім. В. О. Сухомлинського. Історичні науки: Збірник наукових праць / за ред. проф. М. М. Шитюка. — № 1 (41), червень, 2016. — Миколаїв: МНУ. — 2016. — 198 с. — С. 65—78.
16. Демьяненко Ю. Н. Персоналии директоров, инспекторов, законоучителей, преподавателей, учителей, церковных старост, работников, учеников и выпускников Николаевской Александровской мужской гимназии (1862–1920 гг.) / Ю. Н. Демьяненко. — Личный архив автора. — 2010–2017 гг. — 2822 регистрационных библиографических карточек. — [Сост. на 30.09.2017 г.].
17. Дорошенко Дмитро. Нарис історії України. — У 2-х тт. — Т. II. — Від пол. XVII століття / Дм. Дорошенко. — Вказ. праця. — К.: вид-во «Глобус». — [Репринт. вид. 1966 р.]. — 1992. — 352 с.
18. Залесский К. А. Кто был кто в Первой мировой войне / К. А. Залесский. — Указ. соч. — М.: ООО «Издательство АСТ»: «Издательство Астрель», 2003. — 894 с., 32 ил.
19. Календарь и справочная книга города Николаева на 1883 г. / Сост. В. И. Ильин. — Херсон: Типография И. Ф. Ващенко. — 168 с., объявл.

20. Кіндер Г., Хільгеман В. Всесвітня історія: dtv-Atlas: Пер. з нім. / Худож. Гаральд і РутБукор; Наук. Ред. пер.: А. Г. Слюсаренко, О. Ф. Іванов. — К.: Знання-Прес, 2001. — 631 с.: іл.
21. Матвеев Н. К. 50-летие Николаевской Александровской мужской гимназии. Краткая историческая записка, составленная преподавателем истории Н. К. Матвеевым / Н. К. Матвеев. — Указ. соч. — Николаев: Электрич. Типо-литография бр. Л. и И. Белолипских. — 1912. — 108 с.
22. Николаев Е. П. История 50-го пехотного Белостокского Е. В. герцога Саксен-Альтенбургского полка 1807-1907 гг. / сост. капитан Е. П. Николаев. — СПб.: Т-во Р. Голике и А. Вильборг. — 1907. — 426 с., 91 с. прилож.
23. Общий список офицерским чинам Русской Императорской Армии. — Сост. по 1 янв. 1909 г. — СПб.: Воен. Тип. — 1919. — 1080 с.
24. Общий список офицерским чинам Русской Императорской Армии. — Сост. по 1 янв. 1910 г. — СПб.: Воен. Тип. — 1910. — 1124 с.
25. Памятная книжка Квантунской области на 1901–1902 г. — Порт-Артур: Типограф. А. Я. Опарина. — 1901. — Ч. 1. — 76 с., оглавл., Ч. 2. — 120 с., оглавл.
26. Памятная книга Херсонской губернии на 1911 г. Составлена под редакцией советника губ. прав. А. А. Золотарева. — Херсон: Тип. Херсонск. Губернск. Правления. — 1911. — Ч. 1. — 220 с.
27. Памятная книга (Адрес-календарь) Херсонской губернии на 1912 г. — Херсон: Тип. Херсонского Губернского Правления. — 1912. — Ч. 1. — 220 с.
28. Памятная книга Херсонской губернии на 1913 г. — Издание Херсонского губернского статистического комитета. — Херсон: Губернск. Тип. — 1912. — Ч. 1. — 220 с.
29. Памятная книжка Херсонской губернии на 1901 г. — Составлена Херсонским губернским правлением. — Херсон: Типограф. Херсонск. Губернск. Правл. — 1901. — Предисл., оглавл. — XL с., 352 с., объявл. 34 с.
30. Пархоменко В. А., Губская Т. Н. Честью и кровью венчаные. Николаев. Первая мировая война / В. А. Пархоменко, Т. Н. Губская. — Миколаїв: Видавець І. О. Гудим. — 2016. — 180 с., іл.
31. Русско-японская война 1904–1905 гг. Том II. Первый период. Часть вторая. Бой под Вафангоу и военные действия до боя у Ташичао. Работа военно-исторической комиссии по описанию РЯВ. — СПб.: Тип. т-ва А. Ф. Маркс. — 1910 г. — Оглавл. — XII с., ч. II — 534 с.
32. Русско-японская война 1904–1905 гг. Том V. Мукденское сражение. Часть 1. События непосредственно предшествовавшие Мукденскому сражению, и самое сражение до приказа Главного командующего об отходе III и I армий к Хуньхэ. Работа военно-исторической комиссии по описанию РЯВ. — СПб.: Тип. А. С. Суворина. — 1910 г. — Оглавл. — XII с., ч. I — 466 с.
33. Русско-японская война 1904–1905 гг. Том V. Мукденское сражение. Часть II. Отход III и I армий к позициям на р. Хуньхэ. Прорыв у д. Киузан. Отступление Манчжурских армий к Телину и Сыпингайским позициям. Работа военно-исторической комиссии по описанию РЯВ. — СПб.: Тип. А. С. Суворина. — 1910 г. — Оглавл. — XII с., ч. II — 356 с., примеч. 50 с.
34. Русско-японская война 1904–1905 гг. Том VII. Тыл действующей армии. Часть 2. Пути сообщения. Средства передвижения и сношений. Работа военно-исторической комиссии по описанию русско-японской войны. Приложения к тому VII, части 2-й. — СПб.: Типография Тренке и Фюсно. — 1910 г. — 126 с.
35. Русско-японская война 1904–1905 гг. Том VIII. Оборона Квантуна и Порт-Артура. Часть II. От начала обложения до конца осады крепости (17 июля — 20 декабря 1904 г.). Работа военно-исторической комиссии по описанию РЯВ. — СПб.: Тип. Т-ва А. Ф. Маркс. — 1910 г. — Оглавл. — XI с., ч. II — 720 с., прилож. к том VIII, ч. 2-й. — 220 с.
36. Список капитанам армейской пехоты по старшинству. — Сост. по 15-е мая 1887 г. — СПб.: Воен. тип. — 1887. — Оглавл. XLII с., 534 с.
37. Список капитанам армейской пехоты по старшинству. — Сост. по 15-е мая 1891 г. — СПб.: Воен. тип. — 1891. — Оглавл. XLIII с., 548 с.
38. Список капитанам армейской пехоты по старшинству. — Сост. по 15-е марта 1897 г. — СПб.: Воен. тип. — 1897. — Оглавл. XLV с., 728 с.
39. Список капитанам армейской пехоты по старшинству. — Ч. 1, Ч. 2. — Сост. по 15-е марта 1903 г. — СПб.: Воен. тип. — 1903, Ч. 1. — Оглавл. XXX с., 420 с., СПб.: Воен. тип. — 1904, Ч. 2. — Оглавл. LX с., 992 с.
40. Список капитанам армейской пехоты по старшинству. — Ч. 1, Ч. 2. — Сост. по 1-е янв. 1905 г. — СПб.: Военная тип. — 1905, Ч. 1. — Оглавл. LX с., 1002 с., Ч. 2. — Оглавл. XLII с., 680 с.
41. Список капитанам армейской пехоты по старшинству. — Сост. по 1 июня 1907 г. — СПб.: Воен. тип. — 1907. — Оглавл. XCX с., 1812 с.
42. Список капитанам армейской пехоты по старшинству. — Сост. по 1 июня 1909 г. — СПб.: Воен. тип. — Оглавл. LXXXIII с., 1776 с.
43. Список капитанам армейской пехоты по старшинству. — Сост. по 1 ноября 1910 г. — СПб.: Воен. тип. — 1911. — Оглавл. LXXXI с., 1664 с.
44. Список лицам состоящим в Морском ведомстве. Часть II — Список лейтенантам и мичманам. — Исправлено по 2-е июля 1904 г. — СПб.: Тип. морск. мин. — 1904. — Алфав. XXXIV с., 1000 с.
45. Список подполковникам армейской пехоты по старшинству. — Сост. по 1 января 1905 г. — СПб.: Воен. тип. — Оглавл. LXVI с., 1454 с.
46. Список подполковникам армейской пехоты по старшинству. — Сост. по 1 сентября 1907 г. — СПб.: Воен. тип. — Ч. I. — Оглавл. XCII с., 1872 с.
47. Список подполковникам по старшинству. Часть I, II, III. Составлен по 15-е мая 1913 г. на 1913. — СПб.: Воен. Тип. Имп. Екатерины Великой. — Ч. I. — Оглавл. LXIX с., 1586 с.
48. Список полковников по старшинству. Составлен по 1-е ноября 1906 г. — СПб.: Воен. тип. ГШ. — 1907. — Часть I. — Оглавл. LII с., 1344 с.
49. Список полковников по старшинству. Составлен по 1-е марта 1910 г. — СПб.: Воен. тип. ГШ. — 1910. — Часть I. — Оглавл. LIV с., 1291 с.
50. Список полковников по старшинству. Составлен по 1-е марта 1912 г. — СПб.: Воен. тип. ГШ. — 1912. — Часть I. — Оглавл. LXIII с., 1648 с.
51. Список полковников по старшинству. Составлен по 1-е марта 1914 г. — СПб.: Воен. тип. ГШ. — 1914. — Оглавл. LXVII с., 1440 с.
52. Французско-русский фразеологический словарь. Ок. 35000 выражений / под. ред. Я. И. Рецкера. — М.: Гос. изд-во иностран. и нац. словарей. — 1963. — 1112 с.
53. Летопись войны с Японией. — 1904. — 10 июня. — № 13. — С. 225–244.
54. Летопись войны с Японией. — 1904. — 17 июня. — № 17. — С. 245–264.
55. Летопись войны с Японией. — 1905. — 12 февр. — № 46. — С. 869–882.
56. Одесские новости. — 1904. — 9 июня. — № 6330.

57. Одесские новости. — 1905. — 14 февр. — № 6561.
58. Николаевская газета (НГ). — 1906. — 13 мая. — № 109.
59. НГ. — 1906. — 26 мая. — № 119.
60. НГ. — 1906. — 13 мая. — № 109.
61. НГ. — 1906. — 23 ноябр. — № 265.
62. НГ. — 1907. — 24 янв. — № 314.
63. НГ. — 1906. — 25 янв. — № 315.
64. НГ. — 1907. — 26 янв. — № 316.
65. НГ. — 1907. — 31 янв. — № 320.
66. НГ. — 1907. — 17 февр. — № 334.
67. НГ. — 1907. — 20 февр. — № 336.
68. НГ. — 1907. — 19 июня. — № 430.
69. НГ. — 1907. — 24 июля. — № 459.
70. НГ. — 1907. — 26 июля. — № 461.
71. НГ. — 1907. — 10 ноябр. — № 547.
72. НГ. — 1908. — 9 окт. — № 813.
73. НГ. — 1910. — 19 февр. — № 1236.
74. НГ. — 1910. — 28 апр. — № 1290.
75. НГ. — 1910. — 21 мая. — № 1310.
76. НГ. — 1910. — 25 мая. — № 1313.
77. НГ. — 1910. — 1 июля. — № 1342.
78. НГ. — 1910. — 24 июля. — № 1362.
79. НГ. — 1910. — 27 июля. — № 1364.
80. НГ. — 1910. — 31 июля. — № 1368.
81. НГ. — 1910. — 19 авг. — № 1383.
82. НГ. — 1911. — 15 февр. — № 1528.
83. НГ. — 1911. — 26 февр. — № 1537.
84. НГ. — 1911. — 1 марта. — № 1539.
85. НГ. — 1911. — 3 марта. — № 1541.
86. НГ. — 1911. — 30 марта. — № 1563.
87. НГ. — 1911. — 3 мая. — № 1590.
88. НГ. — 1911. — 14 июля. — № 1649.
89. НГ. — 1911. — 26 июля. — № 1659.
90. НГ. — 1911. — 6 окт. — № 1715.
91. НГ. — 1911. — 29 окт. — № 1735.
92. НГ. — 1912. — 7 февр. — № 1814.
93. НГ. — 1912. — 15 февр. — № 1821.
94. НГ. — 1913. — 26 ноябр. — № 2344.
95. Правительственный Вестник (ПВ). — 1905. — 13 февр. — № 35.
96. ПВ. — 1905. — 19 февр. — № 40.
97. ПВ. — 1905. — 23 февр. — № 43.
98. ПВ. — 1905. — 25 марта. — № 68.
99. ПВ. — 1907. — 13 февр. — № 35.
100. ПВ. — 1907. — 18 авг. — № 157.
101. Приложение к НГ. — 1910. — 7 февр. — № 1226.
102. Сын Отечества (СО). — 1905. — 28 апр. — № 61.
103. СО. — 1905. — 27 мая. — № 86.
104. СО. — 1905. — 18 июня. — № 105.
105. СО. — 1906. — 27 марта. — № 33.
106. Южанин. — 1894. — 16 декабря. — № 276.
107. Южанин. — 1895. — 16 июня. — № 131.
108. Южанин. — 1898. — 12 мая. — № 102.
109. Южанин. — 1900. — 27 июля. — № 141.
110. Южанин. — 1900. — 20 дек. — № 276.
111. Южанин. — 1901. — 6 июня. — № 140.
112. Южанин. — 1901. — 5 авг. — № 198.
113. Южная Россия (ЮР). — 1902. — 9 мая. — № 118.
114. ЮР. — 1905. — 6 апр. — № 90.
115. ЮР. — 1905. — 1 июля. — № 158.
116. Волков С. В. База данных № 2 «Участники белого движения в России». 1995–2014 гг. Алфавитный указатель упомянутых фамилий. Составление, верстка, PDF-вариант и Интернет-версия: Porre O. B. 2013–2014 гг. — Буква «М». — 1186 с. — С. 96. — [Эл. документ]. — Режим доступа. — <http://www.swolkow.org>.
117. Сайт: «Генеалогический форум ВГД». — Раздел: «Войны и генеалогия военных». — Глава: «Войны и военные Российской Империи нач. XX в.». — Тема: «Русско-японская война 1904–1905 гг.». — С. 98. — [Эл. документ]. — Режим доступа. — http://forum.vgd.ru/315/9293/970.htm?a=stdforum_view&o=.
118. Сайт: «Pomnirod.ru». — Тема: «Список убитых и раненых офицеров при обороне Порт-Артура (1904)». — [Эл. документ]. — Режим доступа: <https://pomnirod.ru/materialy-k-statyam/vojna/russko-yaponskaya-vojna-1904-1905-godov,httpria1914.info-1904.html>.
119. Сайт: «Wikipedia». — Тема: «Jacob Meckel». — [Эл. документ]. — Режим доступа: https://en.wikipedia.org/wiki/Jakob_Meckel; https://de.wikipedia.org/wiki/Jakob_Meckel#Herkunft.
120. Steinberg John W. — Was the Russo-Japanese War World War Zero? // John W. Steinberg. — The Russian Review. — Vol. 67, No. 1 (Jan., 2008). — 128 pp. — Pp. 1–7. — [Эл. документ]. — Режим доступа: <http://www.jstor.org/stable/20620667>.

Список иллюстраций

1. Британский генерал сэр Иан Стэндиш Монтегю Гамильтон (16.01.1853, о-в Корфу – 12.10.1947, Лондон). Генерал-квартирмейстер Военного Министерства в 1902–1904 гг., главный военный представитель английского командования при японской действующей армии в 1904–1905 гг., профессиональный разведчик, участник кампаний в Афганистане (1878 г., 1898 г.), Южной Африке (1881 г.), Нильской (1884–1885 гг.) и Бирманской (1886–1887 гг.) оккупационных экспедициях, англо-бурской войны (1899–1902 гг.), Дарданелльской операции союзников в 1-й мировой войне (1915–1916 гг.) [18]. [Сайт «Gettyimage.com». — Поиск по теме «Russo-Japanese War». — Стр. 16. — [Эл. документ]. — Режим доступа: www.gettyimages.com/detail/news-photo/photograph-portrait-of-general-sir-ian-standish-monteith-new-photo/184255250].
2. Германский генерал-майор Клеменс Вильгельм Якоб Меккель (28.03.1842, Кельн – 5.07.1906, Грос-Лихтерфельде, Германия). Крупный военный теоретик и практик прусской (ветеран франко-прусской войны), позже германской армии. Направлен в Японию ген.-фельдмаршалом К. Б. фон Мольтке. В 1885–1888 гг. майор Меккель — преподаватель военной академии и советник при японском ГШ. Почти полностью отбросил систему подготовки предыдущих военных советников (В. Британии, США, Франции в особенности). Воспитал целую плеяду японских милитаристов: будущего пр.-мин. Японии ген. Кацура Таро, ген. Ямагата Аритомо (главу партии «ястребов»), будущ. маршала Ояма Ивао (главноком. сухопутн. силами в РЯВ), стратега Каваками Сороку. Бюст Меккеля был установлен перед высшей военной академией Императорской Армии Японии в 1909–1945 гг. [116]. — [Русско-японская война на суше и на море. Художеств. альбом с текстом. — Под ред. кап. М.Н. фон-Крит. (издал В. Березовский). — Вып. VI-й (1-й и 2-й полувып.). — СПб.: Тип. тов-ва Р. Голике и А. Вильборг. — С. 115–154. — С. 151; 119, https://en.wikipedia.org/wiki/Jakob_Meckel].
3. Леонард В. С. Фото 1898 г. — Личная коллекция автора.



1. Британский ген.-лейт.
Иан Стэндиш Монтегю Гамильтон,
главн. представ. англ. при японск.
арм. в 1904–1905 гг.



2. Прусский ген.-майор
Якоб Меккель, воен. инструктор
японск. арм. в 1885–1888 гг



3. Леонард
Василий Семенович



4. Максимов
Иван Васильевич



5. Мешабенский
Александр Николаевич



6. Пассовер
Антон Петрович



7. Пиотровский
Яков Павлович



9. Поплавский
Фаддей Ромуальдович



9. Секачев
Евграф Степанович



10. Спиридонов
Василий Антонович



11. Терентьев
Евгений Петрович



12. Тихонов
Михаил Прокофьевич



13. Тодареев
Семен Гаврилович



14. Франкевич
Иосиф Яковлевич



15. Шабаетов (Шибаетов)
Григорий Илларионович



16. Шабаетов
Александр Илларионович



17. Шерстяков
Владимир Терентьевич



18. Якс-Кwiatковский
Мечислав Львович

4. Максимов И. В. Фото 1898 г. — Личная коллекция автора.
5. Мешабенский А. Н. Фото 1898 г. — Личная коллекция автора.
6. Пассовер А. П. Фото 1898 г. — Личная коллекция автора.
7. Пиотровский Я. П. Фото 1898 г. — Личная коллекция автора.
8. Поплавский Ф. Р. Фото 1898 г. — Личная коллекция автора.
9. Секачев Е. С. Фото 1898 г. — Личная коллекция автора.
10. Спиридонов В. А. Фото 1898 г. — Личная коллекция автора.
11. Тодареев С. Г. Фото 1898 г. — Личная коллекция автора.
12. Францкевич И. Я. Фото 1898 г. — Личная коллекция автора.
13. Терентьев Е. П. Фото 1898 г. — Личная коллекция автора.
14. Тихонов М. П. Фото 1898 г. — Личная коллекция автора.
15. Шабаетов (Шибаетов) Г. И. Фото 1898 г. — Личная коллекция автора.
16. Шабаетов А. И. Фото 1898 г. — Личная коллекция автора.
17. Шерстяков В. Т. Фото 1898 г. — Личная коллекция автора.
18. Якса-Квятковский М. Л. Фото 1898 г. — Личная коллекция автора.

YURIY DEM'YANENKO

Mykolaiv

OFFICERS OF THE 58-TH PRAGSKIY INFANTRY REGIMENT – THE PARTICIPANTS OF THE RUSSIAN-JAPANESE WAR IN 1904–1905 (PART II: L – YA)

Facts from biographies of 27 infantry officers served in this regiment in different years, other military men of this regiment, members of their families and relatives are announced at first. Circumstances of war battles near Te-li-ssu (Wafangou) in June 1904, in Mukden operation in January-March 1905 are reconstructed. Facts about Japanese military tactical innovations and Western mercenaries participation in action are given. Some reasons of Japanese victory in Mukden operation are explained. Certain information about Russian losses is given. Information from State Archives about their personal activity in the XIX–XX cc. are published at first, including years of graduation from military educational establishments. Dates of birth, wedding, death or wound, other episodes of military service, dates of killing in action, dates of retirement are mentioned.

Key words: officer, family, assassination, Russian, Japanese, biography, military adviser, mercenaries, militaryman, war service, award, death.

ЮРІЙ ДЕМ'ЯНЕНКО

м. Миколаїв

ОФІЦЕРИ 58-ГО ПІХОТНОГО ПРАЗЬКОГО ПОЛКУ – УЧАСНИКИ РОСІЙСЬКО-ЯПОНСЬКОЇ ВІЙНИ 1904–1905 рр. (ЧАСТИНА II: Л – Я)

Вперше надані нові факти із біографій 27 офіцерів, які в різний час служили в цьому піхотному полку, їх сослуживців, членів їх родини, родичів. Реконструйовані обставини боїв під Вафангоу у червні 1904 р., під Мукденом у січні-березні 1905 р. Подані факти використання японцями військових тактичних інновацій та застосування західних найманців. З'ясовані і пояснені деякі причини успіху японських військ у Мукденській операції. Наведена певна інформація про втрати російської армії. Вперше подана інформація про персональну діяльність офіцерів полку 19-20 ст., включаючи роки випуску із учбових закладів, Повідомлені дані про народження, одруження, смерть, поранення, інші обставини військової служби, дати загибелі в бою, відставку.

Ключеві слова: офіцер, родина, політичне вбивство, росіянин, японець, біографія, військовий радник, найманець, військова гімназія, військова служба, нагорода, орден, смерть.

Стаття надійшла до редколегії 10.10.2017